
Председатель Верховного Совета ПМР Председатель Верховного Совета ПМР 
Александр Коршунов 3 февраля выразил Александр Коршунов 3 февраля выразил 

благодарность придне-благодарность придне-
стровцам за стойкость стровцам за стойкость 
и консолидацию в пе-и консолидацию в пе-
риод энергокризиса. риод энергокризиса. 
31 день приднестров-31 день приднестров-
цы провели без тепла, цы провели без тепла, 
газа и с веерными от-газа и с веерными от-
ключениями электри-ключениями электри-
чества.чества.

«Дорогие придне-«Дорогие придне-
стровцы! От себя лич-стровцы! От себя лич-

но и от имени депутатов Верховного Совета но и от имени депутатов Верховного Совета 
Приднестровской Молдавской Республики Приднестровской Молдавской Республики 
хочу выразить каждому из вас благодар-хочу выразить каждому из вас благодар-
ность за стойкость, которую вы проявили в ность за стойкость, которую вы проявили в 
сложных условиях энергетического кризиса. сложных условиях энергетического кризиса. 
Также благодарю вас, дорогие приднестров-Также благодарю вас, дорогие приднестров-
цы, за активное участие в реализации мер цы, за активное участие в реализации мер 
по экономии энергии.по экономии энергии.

Отсутствие элементарных в XXI веке бы-Отсутствие элементарных в XXI веке бы-
товых условий и удобств – газа, отопления товых условий и удобств – газа, отопления 
и электроэнергии – затронуло нас всех. И и электроэнергии – затронуло нас всех. И 
очень важно, что вы с пониманием и терпе-очень важно, что вы с пониманием и терпе-
нием отнеслись к трудностям, вызванным нием отнеслись к трудностям, вызванным 

энергокризисом и его последствиями. Этот энергокризисом и его последствиями. Этот 
вызов приднестровцы, мы все, преодолели вызов приднестровцы, мы все, преодолели 
сообща. Ваша поддержка, уважаемые со-сообща. Ваша поддержка, уважаемые со-
граждане, сыграла большую роль в усилиях граждане, сыграла большую роль в усилиях 
руководства Приднестровья по стабилизации руководства Приднестровья по стабилизации 
ситуации и возобновлению поставок газа в ситуации и возобновлению поставок газа в 
нашу республику. Консолидация придне-нашу республику. Консолидация придне-
стровского общества, действия Президента, стровского общества, действия Президента, 
Правительства, Оперштаба, Верховного Со-Правительства, Оперштаба, Верховного Со-
вета не позволили энергокризису перерасти вета не позволили энергокризису перерасти 
в гуманитарную катастрофу.в гуманитарную катастрофу.

Тепло и газ вернулись в наши дома, скоро Тепло и газ вернулись в наши дома, скоро 
тепло будет в школах и детских садах, в тепло будет в школах и детских садах, в 
поликлиниках. Отдельное огромное спа-поликлиниках. Отдельное огромное спа-
сибо говорим всем электрикам, газовикам, сибо говорим всем электрикам, газовикам, 
тепловикам, которые 24/7 работали для тепловикам, которые 24/7 работали для 
преодоления последствий энергокризиса, преодоления последствий энергокризиса, 
спасибо сотрудникам колл-центра МВД, спасибо сотрудникам колл-центра МВД, 
силовикам и волонтерам, которые помогали силовикам и волонтерам, которые помогали 
одиноким пенсионерам заготовить дрова и одиноким пенсионерам заготовить дрова и 
обогреться, сходить за продуктами и при-обогреться, сходить за продуктами и при-
нести медикаменты.нести медикаменты.

Уверен, все будет хорошо! Пройдя ис-Уверен, все будет хорошо! Пройдя ис-
пытания, связанные с энергокризисом, мы с пытания, связанные с энергокризисом, мы с 
честью выстоим и станем еще более спло-честью выстоим и станем еще более спло-
ченным народом».ченным народом».
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АЛЕКСАНДР КОРШУНОВ:
«ЭТОТ ВЫЗОВ МЫ ВСЕ ПРЕОДОЛЕЛИ СООБЩА»
     1 февраля в Приднестровье начал поступать газ, приобретенный за грант      1 февраля в Приднестровье начал поступать газ, приобретенный за грант 
Евросоюза. За 10 дней гуманитарного проекта в качестве меры поддержки Евросоюза. За 10 дней гуманитарного проекта в качестве меры поддержки 
в республику поступило 26,275 млн кубов. Этот ресурс был использован для в республику поступило 26,275 млн кубов. Этот ресурс был использован для 
обеспечения газо-, тепло- и электроснабжения граждан, малого и средне-обеспечения газо-, тепло- и электроснабжения граждан, малого и средне-
го бизнеса. С 14 февраля в Приднестровье газ поставляется венгерской го бизнеса. С 14 февраля в Приднестровье газ поставляется венгерской 
компанией MET Gas and Energy Marketing AG при российской кредитной и компанией MET Gas and Energy Marketing AG при российской кредитной и 
функциональной поддержке. Поставки стали возможны благодаря участию функциональной поддержке. Поставки стали возможны благодаря участию 
Министерства энергетики РФ. Министерства энергетики РФ. 

Несмотря на то, что с 1 февраля поставки Несмотря на то, что с 1 февраля поставки 
газа в Приднестровье возобновились, ситуация газа в Приднестровье возобновились, ситуация 
в энергетике не стабилизировалась. в энергетике не стабилизировалась. 

«К сожалению, пока не все вопросы разре-«К сожалению, пока не все вопросы разре-
шены, и энергетический кризис продолжается. шены, и энергетический кризис продолжается. 
Органы государственной власти, должностные Органы государственной власти, должностные 
лица республики, включая, конечно, в первую лица республики, включая, конечно, в первую 
очередь, Президента ПМР, Председателя Пра-очередь, Президента ПМР, Председателя Пра-
вительства, депутатов Верховного Совета, ра-вительства, депутатов Верховного Совета, ра-
ботают над вопросом поставок энергетического ботают над вопросом поставок энергетического 
характера в более долгосрочной перспективе, характера в более долгосрочной перспективе, 
что поможет стабилизировать как экономику что поможет стабилизировать как экономику 
нашей республики, так и состояние бюджета. нашей республики, так и состояние бюджета. 
Очень важно временные решения, временные Очень важно временные решения, временные 
разрешения вопросов перевести в формат разрешения вопросов перевести в формат 
долгосрочной перспективы», – рассказал Пред-долгосрочной перспективы», – рассказал Пред-
седатель Верховного Совета ПМР Александр седатель Верховного Совета ПМР Александр 
Коршунов.Коршунов.

Промышленные предприятия простаивают, Промышленные предприятия простаивают, 
объемов поступающего газа пока хватает объемов поступающего газа пока хватает 
только для населения.  только для населения.  

«Этого газа хватает для предотвращения «Этого газа хватает для предотвращения 
гуманитарной катастрофы. То есть его хватает гуманитарной катастрофы. То есть его хватает 
на обогрев помещений, жилых помещений, на обогрев помещений, жилых помещений, 
учреждений социального характера, меди-учреждений социального характера, меди-
цинского характера. Но пока реальный сектор цинского характера. Но пока реальный сектор 
экономики стоит. Очень важно понимать, что экономики стоит. Очень важно понимать, что 
без работы наших предприятий, в общем-то, без работы наших предприятий, в общем-то, 
мы не сможем собрать доходную часть в том мы не сможем собрать доходную часть в том 
объеме, в котором достаточно будет для вы-объеме, в котором достаточно будет для вы-
платы всех социальных обязательств», – до-платы всех социальных обязательств», – до-
бавил Александр Коршунов.бавил Александр Коршунов.

Энергетический кризис нанес огромный урон Энергетический кризис нанес огромный урон 
экономике Приднестровья, спровоцировал рост экономике Приднестровья, спровоцировал рост 
расходов и выпадение доходов республикан-расходов и выпадение доходов республикан-
ского бюджета. В приоритете государства – ского бюджета. В приоритете государства – 
выплата заработных плат, пенсий и пособий. выплата заработных плат, пенсий и пособий. 

РЕЖИМ ЧП В ЭКОНОМИКЕ 
ПРОДЛИЛИ ДО 10 МАРТА

    Верховный Совет ПМР на 3-м чрезвы-    Верховный Совет ПМР на 3-м чрезвы-
чайном заседании 5 февраля утвердил чайном заседании 5 февраля утвердил 
указ главы государства о продлении на указ главы государства о продлении на 
территории республики режима чрез-территории республики режима чрез-
вычайного экономического положения вычайного экономического положения 
до 10 марта включительно. до 10 марта включительно. 

За электричество, как и за другие ком-За электричество, как и за другие ком-
мунальные услуги, потребленные в период мунальные услуги, потребленные в период 
действия ЧП в экономике, приднестровцы действия ЧП в экономике, приднестровцы 
могут заплатить не сразу, а в течение всего могут заплатить не сразу, а в течение всего 
года. Это позволяет одна из мер поддержки года. Это позволяет одна из мер поддержки 
населения в период чрезвычайного эконо-населения в период чрезвычайного эконо-
мического положения, прописанная в новом мического положения, прописанная в новом 
законе. Закон о государственных мерах в законе. Закон о государственных мерах в 
период действия ЧЭП, которые призваны период действия ЧЭП, которые призваны 
минимизировать негативные последствия минимизировать негативные последствия 
отсутствия газа в республике и для насе-отсутствия газа в республике и для насе-

ления, и для экономических агентов, был ления, и для экономических агентов, был 
принят Верховным Советом в конце декабря принят Верховным Советом в конце декабря 
и вступил в силу 1 января. и вступил в силу 1 января. 

«Даже если вы не вовремя внесли плату «Даже если вы не вовремя внесли плату 
за коммунальные услуги либо не в полном за коммунальные услуги либо не в полном 
объеме, то ни штрафные санкции, ни пеня объеме, то ни штрафные санкции, ни пеня 
не начисляется. Эту сумму задолженности, не начисляется. Эту сумму задолженности, 
которая образовалась во время чрезвы-которая образовалась во время чрезвы-
чайного положения, можно распределить чайного положения, можно распределить 
по всем месяцам до конца текущего года по всем месяцам до конца текущего года 
и таким образом гасить образовавшуюся и таким образом гасить образовавшуюся 

задолженность», – пояснил заместитель задолженность», – пояснил заместитель 
председателя парламентского Комитета по председателя парламентского Комитета по 
экономической политике, бюджету и финан-экономической политике, бюджету и финан-
сам Вадим Кравчук.сам Вадим Кравчук.

Такая поддержка касается не только платы Такая поддержка касается не только платы 
за потребленную в период действия ЧЭП за потребленную в период действия ЧЭП 
электроэнергию, но и за другие коммуналь-электроэнергию, но и за другие коммуналь-
ные услуги: подачу и отведение воды, лифт, ные услуги: подачу и отведение воды, лифт, 
вывоз мусора и другие.вывоз мусора и другие.

Закон о мерах на период ЧЭП вступил в Закон о мерах на период ЧЭП вступил в 
силу 1 января, его нормы будут действовать силу 1 января, его нормы будут действовать 
до окончания периода ЧП в экономике – по-до окончания периода ЧП в экономике – по-
ка до 10 марта. В новый закон депутаты уже ка до 10 марта. В новый закон депутаты уже 
вносили изменения, дающие возможность вносили изменения, дающие возможность 
гражданам, имеющим льготы на коммуналь-гражданам, имеющим льготы на коммуналь-
ные услуги, приобретать дрова по более ные услуги, приобретать дрова по более 
низкой цене вне зависимости от наличия низкой цене вне зависимости от наличия 
дома газового или электрического котла. дома газового или электрического котла. 
Возможно, что в закон будут вноситься но-Возможно, что в закон будут вноситься но-
вые изменения.вые изменения.

ОПЛАТИТЬ КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ, 
ПОТРЕБЛЕННЫЕ В ЧЭП, МОЖНО ДО КОНЦА ГОДА

      В январе в отсутствие отопления в многоквартирных домах и газа в част-      В январе в отсутствие отопления в многоквартирных домах и газа в част-
ном секторе, чтобы согреться, приднестровцы включали кондиционеры, ном секторе, чтобы согреться, приднестровцы включали кондиционеры, 
тепловентиляторы и обогреватели, пользовались электроплитками, чтобы тепловентиляторы и обогреватели, пользовались электроплитками, чтобы 
приготовить еду. У большинства приднестровцев за январь объем потре-приготовить еду. У большинства приднестровцев за январь объем потре-
бленной электроэнергии достиг 1000 кВт/ч.бленной электроэнергии достиг 1000 кВт/ч.

В феврале из-за простоя предприятий В феврале из-за простоя предприятий 
снижение поступлений в бюджет составит снижение поступлений в бюджет составит 
приблизительно 40%. приблизительно 40%. 

«С учетом того, что налоговые от-«С учетом того, что налоговые от-
числения в бюджет практически мини-числения в бюджет практически мини-
мальны, мы понимаем, что необходимо мальны, мы понимаем, что необходимо 
проводить серьезнейшую работу по проводить серьезнейшую работу по 
пересмотру всех параметров бюджета пересмотру всех параметров бюджета 
2025 года. Сейчас проводятся предва-2025 года. Сейчас проводятся предва-
рительные корректировки, проводятся рительные корректировки, проводятся 
предварительные расчеты», - сообщил предварительные расчеты», - сообщил 
председатель Комитета Верховного Со-председатель Комитета Верховного Со-
вета ПМР по экономической политике, вета ПМР по экономической политике, 
бюджету и финансам Виктор Гузун.бюджету и финансам Виктор Гузун.

Глава профильного парламентского Глава профильного парламентского 
Комитета подчеркнул, что закон «О Комитета подчеркнул, что закон «О 
республиканском бюджете на 2025 республиканском бюджете на 2025 
год» принимался в конце 2024 го-год» принимался в конце 2024 го-
да, а планировался по прогнозным да, а планировался по прогнозным 
показателям еще осенью 2024 го-показателям еще осенью 2024 го-
да, когда промышленные предприя- да, когда промышленные предприя- 
тия работали и не действовал режим ЧП в тия работали и не действовал режим ЧП в 
экономике. А именно от работы предприя- экономике. А именно от работы предприя- 
тий реального сектора экономики зависит тий реального сектора экономики зависит 
поступление  средств в доходную часть рес- поступление  средств в доходную часть рес- 
публиканского бюджета, которые идут публиканского бюджета, которые идут 
на программы развития и социальные на программы развития и социальные 

выплаты населению. Потому при коррек-выплаты населению. Потому при коррек-
тировке параметров ресбюджета-2025 тировке параметров ресбюджета-2025 
главной задачей останется выплата главной задачей останется выплата 
зарплат, пособий и пенсий гражданам.зарплат, пособий и пенсий гражданам.

«Наш бюджет недополучает доходы, «Наш бюджет недополучает доходы, 
и это все будет влиять на то, что нужно и это все будет влиять на то, что нужно 
будет сокращать статьи расходов. Какие будет сокращать статьи расходов. Какие 
статьи - будем принимать решения со-статьи - будем принимать решения со-
вместно с Правительством. Возможно, вместно с Правительством. Возможно, 
это будут расходы по Фонду капитальных это будут расходы по Фонду капитальных 
вложений, возможно, мы будем вынуж-вложений, возможно, мы будем вынуж-
дены сокращать ряд других целевых дены сокращать ряд других целевых 
фондов для того, чтобы все-таки вы-фондов для того, чтобы все-таки вы-
полнить самое главное - социальные полнить самое главное - социальные 
обязательства, которые у нас есть перед обязательства, которые у нас есть перед 
нашими гражданами. Это своевременная нашими гражданами. Это своевременная 
выплата заработных плат, пенсий и по-выплата заработных плат, пенсий и по-
собий», - подчеркнул Виктор Гузун.собий», - подчеркнул Виктор Гузун.

Правительство и Верховный Совет Правительство и Верховный Совет 
ПМР проводят совместную работу по ПМР проводят совместную работу по 
оценке последствий газового кризиса оценке последствий газового кризиса 
и подсчету потерь от остановки рабо-и подсчету потерь от остановки рабо-
ты приднестровских экономических ты приднестровских экономических 
агентов. На основании всех данных агентов. На основании всех данных 
будет сформирована законодательная будет сформирована законодательная 
инициатива по изменению параметров инициатива по изменению параметров 
республиканского бюджета на 2025 год.республиканского бюджета на 2025 год.

ПАРАМЕТРЫ ЗАКОНА О РЕСБЮДЖЕТЕ
НА 2025 ГОД БУДУТ ПЕРЕСМОТРЕНЫ

В Приднестровье промышленные предприятия в простое, с января не В Приднестровье промышленные предприятия в простое, с января не 
производят и не импортируют продукцию. По данным Государственного производят и не импортируют продукцию. По данным Государственного 
таможенного комитета, в январе товарооборот Приднестровья без учета таможенного комитета, в январе товарооборот Приднестровья без учета 
энергоносителей снизился по сравнению с январем 2024-го на 43%, при энергоносителей снизился по сравнению с январем 2024-го на 43%, при 
этом показатели импорта упали на 32%, а экспорта – на 60%. С начала этом показатели импорта упали на 32%, а экспорта – на 60%. С начала 
2025 года 135 экономических агентов полностью поставили на «паузу» 2025 года 135 экономических агентов полностью поставили на «паузу» 
свою внешнеэкономическую деятельность.  свою внешнеэкономическую деятельность.  

Главное:  Главное:  
- Тарифы на - Тарифы на ««коммуналкукоммуналку»» выросли в том  выросли в том 

числе потому, что ПМР оплачивает транзит числе потому, что ПМР оплачивает транзит 
газа по сложному пути через несколько стран. газа по сложному пути через несколько стран. 

- Градации по лимитам потребления света и - Градации по лимитам потребления света и 
газа больше нет: вся оплата будет идти по еди-газа больше нет: вся оплата будет идти по еди-
ному тарифу (для света - 1,39 рубля за кВт, для ному тарифу (для света - 1,39 рубля за кВт, для 
газа - 1,7 рубля за кубометр; водоснабжение и газа - 1,7 рубля за кубометр; водоснабжение и 
водоотведение - 9,75 рублей и 10,23 рубля за водоотведение - 9,75 рублей и 10,23 рубля за 
кубометр соответственно).   кубометр соответственно).   

- Тарифы выросли, но все льготы по оплате - Тарифы выросли, но все льготы по оплате 
««коммуналкикоммуналки»» (25%, 50% и т. д.) сохранятся.  (25%, 50% и т. д.) сохранятся. 

- Новые платежки люди получат с апреля.- Новые платежки люди получат с апреля.
- Электричество, которое люди использовали - Электричество, которое люди использовали 

в отсутствие газа и света, до 1 апреля можно в отсутствие газа и света, до 1 апреля можно 

будет оплатить по старому тарифу.будет оплатить по старому тарифу.
- ПМР сегодня получает 3 млн кубометров - ПМР сегодня получает 3 млн кубометров 

газа в сутки, еще 270 тысяч берет в долг (по-газа в сутки, еще 270 тысяч берет в долг (по-
тому что пока не хватает и на текущие нужды). тому что пока не хватает и на текущие нужды). 
Чтобы говорить о работе промышленности, Чтобы говорить о работе промышленности, 
нужно хотя бы 3,7 млн кубометров в сутки.нужно хотя бы 3,7 млн кубометров в сутки.

- Больше газа на промышленность можно бу-- Больше газа на промышленность можно бу-
дет направить тогда, когда потеплеет, и на обо-дет направить тогда, когда потеплеет, и на обо-
грев будет уходить меньше голубого топлива. грев будет уходить меньше голубого топлива. 

- Горячая вода и метан на газовых заправках - Горячая вода и метан на газовых заправках 
будут тогда, когда в ПМР поступят нужные будут тогда, когда в ПМР поступят нужные 
объемы газа.  объемы газа.  

- Промышленность запустить очень важно: - Промышленность запустить очень важно: 
от этого зависят доходы госбюджета, зарплаты от этого зависят доходы госбюджета, зарплаты 
и пенсии. и пенсии. 

- Чтобы обеспечить выплату зарплат, финан-- Чтобы обеспечить выплату зарплат, финан-
сирование некоторых других бюджетных статей сирование некоторых других бюджетных статей 
будет приостановлено. будет приостановлено. 

- Отопительный сезон сокращаться не будет - Отопительный сезон сокращаться не будет 
- он завершится по нормативам.- он завершится по нормативам.

- Больницы, школы, детсады в селах бу-- Больницы, школы, детсады в селах бу-
дут переводить на автономные твердотоп- дут переводить на автономные твердотоп- 
ливные котлы. ливные котлы. 

БРИФИНГ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

«Информация, которую ждет каждый при-«Информация, которую ждет каждый при-
днестровец. Сформированный после про-днестровец. Сформированный после про-
должительных совместных усилий механизм должительных совместных усилий механизм 
поставки в Приднестровье природного газа поставки в Приднестровье природного газа 
продолжает действовать. Договоренность на продолжает действовать. Договоренность на 
очередной период достигнута. Газ будет до-очередной период достигнута. Газ будет до-

ставлен в республику своевременно. Выражаю ставлен в республику своевременно. Выражаю 
признательность российской стороне – долж-признательность российской стороне – долж-
ностным лицам и коллективу Министерства ностным лицам и коллективу Министерства 
энергетики Российской Федерации – за пони-энергетики Российской Федерации – за пони-
мание ситуации, поддержку и системность про-мание ситуации, поддержку и системность про-
водимой работы, нацеленной на недопущение водимой работы, нацеленной на недопущение 
нового витка энергетической и, как следствие, нового витка энергетической и, как следствие, 
гуманитарной катастрофы. Адресная благодар-гуманитарной катастрофы. Адресная благодар-
ность от меня и всего приднестровского на-ность от меня и всего приднестровского на-
рода за личную вовлеченность и прилагаемые рода за личную вовлеченность и прилагаемые 
усилия заместителю председателя российского усилия заместителю председателя российского 
Правительства Александру Валентиновичу Правительства Александру Валентиновичу 
Новаку».Новаку».

В МАРТЕ ГАЗ БУДЕТ

     Правительство Приднестровья при-     Правительство Приднестровья при-
няло решение о повышении с 1 марта няло решение о повышении с 1 марта 
тарифов на ряд коммунальных услуг. тарифов на ряд коммунальных услуг. 
26 февраля Председатель Правитель-26 февраля Председатель Правитель-
ства Александр Розенберг и министр ства Александр Розенберг и министр 
экономического развития Сергей Оболо-экономического развития Сергей Оболо-
ник ответили на вопросы журналистов. ник ответили на вопросы журналистов. 

    27 февраля Президент ПМР Вадим     27 февраля Президент ПМР Вадим 
Красносельский сообщил в своем теле-Красносельский сообщил в своем теле-
грам-канале о том, что с 1 марта в При-грам-канале о том, что с 1 марта в При-
днестровье продолжит поступать газ. днестровье продолжит поступать газ. 
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ПОСТАВКИ ГАЗА В ПРИДНЕСТРОВЬЕПОСТАВКИ ГАЗА В ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Главным вопросом стало возобновление Главным вопросом стало возобновление 

поставок газа в республику. Президент Вадим поставок газа в республику. Президент Вадим 
Красносельский рассказал, что молдавская Красносельский рассказал, что молдавская 
комиссия по ЧС приняла положительное ре-комиссия по ЧС приняла положительное ре-
шение о пуске европейского гуманитарного шение о пуске европейского гуманитарного 
газа в Приднестровье. Объемов газа хватит газа в Приднестровье. Объемов газа хватит 
на отопление для жилого сектора, школ, на отопление для жилого сектора, школ, 
детских садов, больниц, поликлиник, а также детских садов, больниц, поликлиник, а также 
объектов малого и среднего бизнеса.объектов малого и среднего бизнеса.

Президент напомнил, 27 января на сайте Президент напомнил, 27 января на сайте 
Европейской комиссии появилась информа-Европейской комиссии появилась информа-
ция о предоставлении Приднестровью и Мол-ция о предоставлении Приднестровью и Мол-
дове гранта на преодоление энергокризиса. дове гранта на преодоление энергокризиса. 
Данное предложение вызвало множество Данное предложение вызвало множество 
дискуссий и спекуляций.дискуссий и спекуляций.

«Я вынужден был обратиться через соцсети, «Я вынужден был обратиться через соцсети, 
через телеграм-канал и официально за разъ-через телеграм-канал и официально за разъ-
яснением данной позиции. По сути дела, нам яснением данной позиции. По сути дела, нам 
деньги не нужны. Там миллионы пишут, но мы деньги не нужны. Там миллионы пишут, но мы 
их не увидим. Нам нужен газ, который будет их не увидим. Нам нужен газ, который будет 
куплен за эти денежные средства и поставлен куплен за эти денежные средства и поставлен 
в Приднестровье. Я, конечно, благодарен в Приднестровье. Я, конечно, благодарен 
Европейской комиссии и тем должностным Европейской комиссии и тем должностным 
лицам, кто не остался в стороне и готов по-лицам, кто не остался в стороне и готов по-
мочь приднестровскому народу в преодоле-мочь приднестровскому народу в преодоле-
нии данного энергетического кризиса. И мы нии данного энергетического кризиса. И мы 
не отказались от этой помощи. Это было бы, не отказались от этой помощи. Это было бы, 
наверное, бессовестно перед народом – отка-наверное, бессовестно перед народом – отка-
зываться от помощи, которая предлагается в зываться от помощи, которая предлагается в 
столь сложное время. Ну и уже по сообщениям столь сложное время. Ну и уже по сообщениям 
премьер-министра Молдовы господина Речана премьер-министра Молдовы господина Речана 
стало понятно, что и куда будет тратиться. стало понятно, что и куда будет тратиться. 
Нас это все вполне устраивает», – добавил Нас это все вполне устраивает», – добавил 
Вадим Красносельский.Вадим Красносельский.

Глава государства отметил, что решить про-Глава государства отметил, что решить про-
блему поставок газа в Приднестровье можно блему поставок газа в Приднестровье можно 
было значительно раньше. Но должностные было значительно раньше. Но должностные 
лица Республики Молдова не были в этом лица Республики Молдова не были в этом 
заинтересованы.заинтересованы.

ДОЛГОСРОЧНЫЕ ПОСТАВКИДОЛГОСРОЧНЫЕ ПОСТАВКИ
Газа, который поступит в Приднестровье Газа, который поступит в Приднестровье 

за счет европейского гранта, хватит до 10 за счет европейского гранта, хватит до 10 
февраля. Однако республика нуждается в февраля. Однако республика нуждается в 
надежных, стабильных и долговременных надежных, стабильных и долговременных 
поставщиках, отметил Президент Вадим поставщиках, отметил Президент Вадим 
Красносельский. Сейчас ведутся переговоры Красносельский. Сейчас ведутся переговоры 
с венгерскими компаниями.с венгерскими компаниями.

«Конечно, должны срастаться и другие от-«Конечно, должны срастаться и другие от-
ношения. Одно другому не мешает. Мы будем ношения. Одно другому не мешает. Мы будем 
продолжать работу с коллегами из Венгрии, продолжать работу с коллегами из Венгрии, 
с российскими коллегами, с другими колле-с российскими коллегами, с другими колле-

гами, чтобы газ пошел в Приднестровье уже гами, чтобы газ пошел в Приднестровье уже 
основательно и надолго», – рассказал глава основательно и надолго», – рассказал глава 
государства.государства.

РОЛЬ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В ПРЕОДОЛЕНИИ РОЛЬ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В ПРЕОДОЛЕНИИ 
ЭНЕРГОКРИЗИСА В ПРИДНЕСТРОВЬЕЭНЕРГОКРИЗИСА В ПРИДНЕСТРОВЬЕ

Говоря о ходе переговоров по поставкам Говоря о ходе переговоров по поставкам 
газа, Президент Вадим Красносельский газа, Президент Вадим Красносельский 
отметил продуктивное взаимодействие с отметил продуктивное взаимодействие с 
должностными лицами и специалистами из должностными лицами и специалистами из 
Российской Федерации. В середине января Российской Федерации. В середине января 
глава государства посетил Москву, где обсу-глава государства посетил Москву, где обсу-
дил варианты возобновления газоснабжения дил варианты возобновления газоснабжения 
Приднестровья.Приднестровья.

«Мне казалось, что мы выход нашли. Воз-«Мне казалось, что мы выход нашли. Воз-
вращаясь из Москвы, я был уверен в решении вращаясь из Москвы, я был уверен в решении 
проблемы. Помимо этого, были договоренно-проблемы. Помимо этого, были договоренно-
сти о том, что Российская Федерация предо-сти о том, что Российская Федерация предо-
ставляет нам кредит, с помощью которого мы ставляет нам кредит, с помощью которого мы 
можем оплатить поставку газа. Это абсолютно можем оплатить поставку газа. Это абсолютно 
нормально, это кредитные обязательства, нормально, это кредитные обязательства, 
тут вопросов нет. Что хочу отметить и за что тут вопросов нет. Что хочу отметить и за что 
поблагодарить российских коллег: увидел поблагодарить российских коллег: увидел 
искреннее желание помочь. Люди работали искреннее желание помочь. Люди работали 
в выходные дни, ждали нас, мы работали и в в выходные дни, ждали нас, мы работали и в 
субботу, и в воскресенье, и в понедельник для субботу, и в воскресенье, и в понедельник для 
того, чтобы эту логистику обеспечить. Уверяю того, чтобы эту логистику обеспечить. Уверяю 
вас, и хочу успокоить молдавских граждан: вас, и хочу успокоить молдавских граждан: 
даже тени желания эскалировать ситуацию даже тени желания эскалировать ситуацию 
не наблюдалось. Это все неправда, это все не наблюдалось. Это все неправда, это все 
ложь. Никто не занимался вопросами эска-ложь. Никто не занимался вопросами эска-
лации, тем, как бы сделать соседу хуже. Нет. лации, тем, как бы сделать соседу хуже. Нет. 
Стоял вопрос, как помочь приднестровским Стоял вопрос, как помочь приднестровским 
гражданам», – сказал Президент ПМР Вадим гражданам», – сказал Президент ПМР Вадим 
Красносельский.Красносельский.

ПРЕДПОСЫЛКИ ЭНЕРГОКРИЗИСАПРЕДПОСЫЛКИ ЭНЕРГОКРИЗИСА
Президент Вадим Красносельский напом-Президент Вадим Красносельский напом-

нил, что причин энергокризиса две – поли-нил, что причин энергокризиса две – поли-
тическая и экономическая. Экономическая тическая и экономическая. Экономическая 
причина заключается в некорректных фи-причина заключается в некорректных фи-
нансовых отношениях между предприятиями нансовых отношениях между предприятиями 
«Молдовагаз» и «Газпром». Что касается «Молдовагаз» и «Газпром». Что касается 
политической причины, то она связана с политической причины, то она связана с 
отсутствием диалога между Молдовой и При-отсутствием диалога между Молдовой и При-
днестровьем.днестровьем.

«Это отсутствие нормальной площадки для «Это отсутствие нормальной площадки для 
выяснения позиций, это отсутствие формата выяснения позиций, это отсутствие формата 
«5+2». Я напомню, что формат «5+2» – это «5+2». Я напомню, что формат «5+2» – это 
не просто две цифры с плюсом. Это При-не просто две цифры с плюсом. Это При-
днестровье, Молдова, гаранты – Россия и днестровье, Молдова, гаранты – Россия и 
Украина, посредник ОБСЕ и наблюдатели – Украина, посредник ОБСЕ и наблюдатели – 
США и Европейский союз. Это та площадка, США и Европейский союз. Это та площадка, 
которая позволила бы обсудить в том числе которая позволила бы обсудить в том числе 
энергетическую проблематику и вовремя при-энергетическую проблематику и вовремя при-
нять решения во избежание энергокризиса в нять решения во избежание энергокризиса в 
Приднестровье. И не только в Приднестро-Приднестровье. И не только в Приднестро-
вье. Работала бы эта площадка, уверяю вас, вье. Работала бы эта площадка, уверяю вас, 
энергокризиса бы не было. Второй момент энергокризиса бы не было. Второй момент 
– отсутствие нормального диалога с первыми – отсутствие нормального диалога с первыми 
лицами Республики Молдова. Я уже говорил лицами Республики Молдова. Я уже говорил 
неоднократно, еще раз повторюсь: от меня неоднократно, еще раз повторюсь: от меня 
всегда есть предложения к диалогу. Но диа-всегда есть предложения к диалогу. Но диа-
лога нет, и это затрудняет выяснение всех лога нет, и это затрудняет выяснение всех 
вопросов, всей повестки проблематичной, вопросов, всей повестки проблематичной, 
которая есть на сегодняшний день», – сказал которая есть на сегодняшний день», – сказал 
Вадим Красносельский.Вадим Красносельский.

Глава государства призвал руководство Рес- Глава государства призвал руководство Рес- 
публики Молдова отказаться от резкой рито-публики Молдова отказаться от резкой рито-
рики и перейти к конструктивному общению.рики и перейти к конструктивному общению.

ФУНКЦИОНИРОВАНИЕ МГРЭСФУНКЦИОНИРОВАНИЕ МГРЭС
Президент рассказал и о работе Молдавской Президент рассказал и о работе Молдавской 

ГРЭС в Днестровске, от которой зависит ра-ГРЭС в Днестровске, от которой зависит ра-
бота энергосистемы всего региона.бота энергосистемы всего региона.

«Данная станция должна постоянно быть «Данная станция должна постоянно быть 

в работе. Хотя бы один энергоблок должен в работе. Хотя бы один энергоблок должен 
быть в работе. Не важно, на газе, на угле, быть в работе. Не важно, на газе, на угле, 
но генератор должен крутиться. Почему? Да но генератор должен крутиться. Почему? Да 
потому, что только при работающей станции потому, что только при работающей станции 
мы можем осуществить транзит электроэнер-мы можем осуществить транзит электроэнер-
гии из Румынии в Молдову и сбалансировать гии из Румынии в Молдову и сбалансировать 
энергию с Украиной, Молдовой, Румынией, энергию с Украиной, Молдовой, Румынией, 
Приднестровьем. В случае, если станция пре-Приднестровьем. В случае, если станция пре-
кратит свою работу, все просядет, все частоты кратит свою работу, все просядет, все частоты 
упадут. И почувствуют это абсолютно все: и упадут. И почувствуют это абсолютно все: и 
Украина, и Румыния, и Молдова, и Придне-Украина, и Румыния, и Молдова, и Придне-
стровье. Это будет коллапс энергосистемы. стровье. Это будет коллапс энергосистемы. 
Удивительно, но специалистам из Молдовы Удивительно, но специалистам из Молдовы 
это долго пришлось объяснять», – рассказал это долго пришлось объяснять», – рассказал 
глава государства.глава государства.

Вадим Красносельский отметил, что после Вадим Красносельский отметил, что после 
возобновления работы на газе, к работе на возобновления работы на газе, к работе на 
угле МГРЭС вернуться не сможет. Запасы угля угле МГРЭС вернуться не сможет. Запасы угля 
на станции исчерпаны. Их осталось буквально на станции исчерпаны. Их осталось буквально 
на пару дней. Правительству уже поставлена на пару дней. Правительству уже поставлена 
задача пополнить стратегические запасы задача пополнить стратегические запасы 
угля. Напомним, Молдавская ГРЭС может угля. Напомним, Молдавская ГРЭС может 
работать только на антраците.работать только на антраците.

Также глава государства подчеркнул, что Также глава государства подчеркнул, что 
объемов газа, который будет поступать в объемов газа, который будет поступать в 
Приднестровье с 1 по 10 февраля, не хватит Приднестровье с 1 по 10 февраля, не хватит 
для выработки электроэнергии для Молдовы. для выработки электроэнергии для Молдовы. 
Не предполагается экспорт электроэнергии и Не предполагается экспорт электроэнергии и 
после начала поставок газа за счет россий-после начала поставок газа за счет россий-
ского кредита.ского кредита.

РЕЗОНАНСНЫЕ ЗАЯВЛЕНИЯ РЕЗОНАНСНЫЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МОЛДАВСКИХ ПОЛИТИКОВМОЛДАВСКИХ ПОЛИТИКОВ

Президент ПМР Вадим Красносельский Президент ПМР Вадим Красносельский 
прокомментировал заявления молдавских прокомментировал заявления молдавских 
политиков, прозвучавших в разгар энергокри-политиков, прозвучавших в разгар энергокри-
зиса. Эти заявления касались национализации зиса. Эти заявления касались национализации 
предприятий, расположенных в Приднестро-предприятий, расположенных в Приднестро-
вье, вывода миротворческих сил, спекуляций вье, вывода миротворческих сил, спекуляций 
по поводу причин энергокризиса и попыток по поводу причин энергокризиса и попыток 
переложить вину за него на Российскую Фе-переложить вину за него на Российскую Фе-
дерацию.дерацию.

«Я в молдавских сетях наблюдал такие «Я в молдавских сетях наблюдал такие 
вещи, что через Приднестровье идет транзит вещи, что через Приднестровье идет транзит 
электроэнергии. Румыния, Молдова. И вот электроэнергии. Румыния, Молдова. И вот 
Приднестровье может отключить. Я очень Приднестровье может отключить. Я очень 
ответственный и понимаю возможные послед-ответственный и понимаю возможные послед-
ствия всех этих действий. Вот это называется ствия всех этих действий. Вот это называется 
эскалация. И мы этого не делали и не сделаем. эскалация. И мы этого не делали и не сделаем. 
Потому что мы понимаем, что это полностью Потому что мы понимаем, что это полностью 
разбалансирует всю систему, энергосистему разбалансирует всю систему, энергосистему 
в целом региональную. От этого пострада-в целом региональную. От этого пострада-
ют все, и мы в том числе, и Молдова в том ют все, и мы в том числе, и Молдова в том 
числе. Этого делать нельзя», – сказал Вадим числе. Этого делать нельзя», – сказал Вадим 
Красносельский.Красносельский.

ТАРИФЫ НА КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИТАРИФЫ НА КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ
Вопросы журналистов касались и тарифов Вопросы журналистов касались и тарифов 

на коммунальные платежи. В частности, пред-на коммунальные платежи. В частности, пред-
ставителей средств массовой информации ставителей средств массовой информации 
интересовало, приведет ли изменение схемы интересовало, приведет ли изменение схемы 
поставок энергоресурсов к повышению цен.поставок энергоресурсов к повышению цен.

«Конечно, вопрос тарифов будет стоять, «Конечно, вопрос тарифов будет стоять, 
я не буду этого скрывать. И мы должны, ко-я не буду этого скрывать. И мы должны, ко-
нечно, очень гибко идти по пути повышения нечно, очень гибко идти по пути повышения 
цен на энергоносители, чтобы благосостояние цен на энергоносители, чтобы благосостояние 
граждан не упало до определенного уровня», граждан не упало до определенного уровня», 
– рассказал Вадим Красносельский.– рассказал Вадим Красносельский.

ДИАЛОГ С МОЛДОВОЙДИАЛОГ С МОЛДОВОЙ
На фоне энергокризиса доверие во взаимо-На фоне энергокризиса доверие во взаимо-

отношениях Приднестровья и Молдовы сильно отношениях Приднестровья и Молдовы сильно 
пошатнулось, отметил Президент Вадим Крас-пошатнулось, отметил Президент Вадим Крас-
носельский. Однако проблемы были и до него.носельский. Однако проблемы были и до него.

«У нас есть и экономическая блокада со «У нас есть и экономическая блокада со 
стороны Молдовы, и банковская блокада со стороны Молдовы, и банковская блокада со 
стороны Молдовы. Эти вопросы надо снимать. стороны Молдовы. Эти вопросы надо снимать. 
Но как без диалога? Одно могу сказать точно: Но как без диалога? Одно могу сказать точно: 
без диалога вернуться к доверию сторон не-без диалога вернуться к доверию сторон не-

возможно. Лучший диалог, чем один на один, возможно. Лучший диалог, чем один на один, 
никто еще не придумал. И только эти диалоги никто еще не придумал. И только эти диалоги 
один на один способны решить массу про-один на один способны решить массу про-
блем на самом деле. Развеять мифы, убрать блем на самом деле. Развеять мифы, убрать 
стереотипы, выйти на какое-то решение, за-стереотипы, выйти на какое-то решение, за-
ключить соглашение, исполнить его, нести ключить соглашение, исполнить его, нести 
перед собеседником ответственность. Вот и перед собеседником ответственность. Вот и 
все. Мы не должны думать об эскалации. Мы все. Мы не должны думать об эскалации. Мы 
должны думать о мире. Мы, конечно, должны должны думать о мире. Мы, конечно, должны 
восстанавливать отношения. Я этого искренне восстанавливать отношения. Я этого искренне 
хочу», – сказал Вадим Красносельский.хочу», – сказал Вадим Красносельский.

Президент ПМР вновь призвал должностных Президент ПМР вновь призвал должностных 
лиц Молдовы уйти от обвинительных заявле-лиц Молдовы уйти от обвинительных заявле-
ний в адрес Приднестровья и подчеркнул, что ний в адрес Приднестровья и подчеркнул, что 
наша республика не является агрессором.наша республика не является агрессором.

ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ НЕЗАВИСИМОСТЬЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ НЕЗАВИСИМОСТЬ
В условиях отсутствия поставок газа в В условиях отсутствия поставок газа в 

Приднестровье стали чаще говорить об аль-Приднестровье стали чаще говорить об аль-
тернативных источниках энергии. По мнению тернативных источниках энергии. По мнению 
Президента Вадима Красносельского, после Президента Вадима Красносельского, после 
преодоления кризиса востребованным станет преодоления кризиса востребованным станет 
такое направление, как зеленая энергетика, такое направление, как зеленая энергетика, 
солнечные батареи. В частном секторе воз-солнечные батареи. В частном секторе воз-
растет спрос на печи и твердотопливные растет спрос на печи и твердотопливные 
котлы.котлы.

Однако зависимость от газа сохранится. Однако зависимость от газа сохранится. 
Приднестровье газифицировано на 97%. И Приднестровье газифицировано на 97%. И 
потому вопрос стабильной поставки «голубого потому вопрос стабильной поставки «голубого 
топлива» является приоритетным.топлива» является приоритетным.

«ИНФОРМАЦИОННЫЙ ВСПЛЕСК» «ИНФОРМАЦИОННЫЙ ВСПЛЕСК» 
ВОКРУГ ПРИДНЕСТРОВЬЯВОКРУГ ПРИДНЕСТРОВЬЯ

Энергетический и гуманитарный кризис в Энергетический и гуманитарный кризис в 
Приднестровье привлек внимание мирового Приднестровье привлек внимание мирового 
сообщества. О ситуации в нашей республике сообщества. О ситуации в нашей республике 
писали и продолжают писать в иностранных писали и продолжают писать в иностранных 
средствах массовой информации. средствах массовой информации. 

«Везде говорят о Приднестровье. Мы в топе «Везде говорят о Приднестровье. Мы в топе 
информационном, скажем так, оказались. Это информационном, скажем так, оказались. Это 
и хорошо, и плохо. Как есть уже. Мы не хотим и хорошо, и плохо. Как есть уже. Мы не хотим 
признания через кровь. Мы не хотим призна-признания через кровь. Мы не хотим призна-
ния через войны. Нельзя так издеваться над ния через войны. Нельзя так издеваться над 
народом. Народ этого не заслуживает. Народ народом. Народ этого не заслуживает. Народ 
уже вынес все тяготы этой жизни. Этот народ уже вынес все тяготы этой жизни. Этот народ 
пережил не одну революцию, переделывание пережил не одну революцию, переделывание 
устройства, войну 1992 года. И он просто устройства, войну 1992 года. И он просто 
имеет право на нормальную жизнь. И я очень имеет право на нормальную жизнь. И я очень 
бы хотел, чтобы богатейшая военная история бы хотел, чтобы богатейшая военная история 
Приднестровья была остановлена на каком-то Приднестровья была остановлена на каком-то 
этапе, а дальше была история созидания, раз-этапе, а дальше была история созидания, раз-
вития, мира, благополучия Приднестровья», вития, мира, благополучия Приднестровья», 
– отметил Президент ПМР.– отметил Президент ПМР.

КОНСОЛИДАЦИЯ ПРИДНЕСТРОВСКОГО НАРОДАКОНСОЛИДАЦИЯ ПРИДНЕСТРОВСКОГО НАРОДА
В период энергетического кризиса и до не-В период энергетического кризиса и до не-

го все находились в сильном эмоциональном го все находились в сильном эмоциональном 
и моральном напряжении. Большая работа и моральном напряжении. Большая работа 
была проведена в декабре, благодаря чему была проведена в декабре, благодаря чему 
после прекращения поставок газа основные после прекращения поставок газа основные 
социальные объекты республики продолжили социальные объекты республики продолжили 
работу. Первое заседание Оперштаба прошло работу. Первое заседание Оперштаба прошло 
уже 1 января. Важную роль сыграли энерге-уже 1 января. Важную роль сыграли энерге-
тики, тепловики, которые и днем, и ночью тики, тепловики, которые и днем, и ночью 
работали в сложнейших условиях. Работали работали в сложнейших условиях. Работали 
колл-центры. Каждое заявление гражданина колл-центры. Каждое заявление гражданина 
рассматривалось, анализировалось, велся рассматривалось, анализировалось, велся 
телефонный учет. Сложнейшая ситуация в телефонный учет. Сложнейшая ситуация в 
республике сплотила приднестровский народ.республике сплотила приднестровский народ.

«Приднестровский народ не сломлен. И «Приднестровский народ не сломлен. И 
рассчитывать на кризисы, чтобы сломить рассчитывать на кризисы, чтобы сломить 
приднестровский народ, не надо», – сказал приднестровский народ, не надо», – сказал 
Вадим Красносельский.Вадим Красносельский.

Президент ПМР Вадим Красносельский Президент ПМР Вадим Красносельский 
отметил, что расслабляться пока рано. Руко-отметил, что расслабляться пока рано. Руко-
водство республики, все должностные лица водство республики, все должностные лица 
и специалисты продолжат активную работу и специалисты продолжат активную работу 
до тех пор, пока энергетическая ситуация не до тех пор, пока энергетическая ситуация не 
стабилизируется.стабилизируется.

БРИФИНГ ПРЕЗИДЕНТА ПМР: ГЛАВНОЕБРИФИНГ ПРЕЗИДЕНТА ПМР: ГЛАВНОЕ
1 февраля Президент ПМР Вадим 

Красносельский провел брифинг, 
посвященный энергетическому 
кризису в Приднестровье. Целый 
месяц республика жила в условиях 
отсутствия поставок газа и острого 
дефицита электроэнергии.

Депутаты Совещательного собрания высказывали свои Депутаты Совещательного собрания высказывали свои 
предложения, которые 27 декабря в письменном виде были предложения, которые 27 декабря в письменном виде были 
направлены Президенту ПМР, Председателям Верховного направлены Президенту ПМР, Председателям Верховного 
Совета и Правительства ПМР.Совета и Правительства ПМР.

В числе мер по преодолению газового кризиса, предло-В числе мер по преодолению газового кризиса, предло-
женных первыми депутатами, - проведение переговоров с женных первыми депутатами, - проведение переговоров с 
Молдовой и Украиной по выработке электроэнергии ГРЭС на Молдовой и Украиной по выработке электроэнергии ГРЭС на 
условиях продолжения поставок газа, накопление альтерна-условиях продолжения поставок газа, накопление альтерна-
тивных видов топлива для ГРЭС, усиление контроля за ценами тивных видов топлива для ГРЭС, усиление контроля за ценами 
на дрова и на заправку газовых баллонов, производство на дрова и на заправку газовых баллонов, производство 
местными предприятиями «буржуек», работа с обращениями местными предприятиями «буржуек», работа с обращениями 
граждан в период ЧЭП на уровне местной власти.граждан в период ЧЭП на уровне местной власти.

В начале февраля на обращение Совещательного собрания В начале февраля на обращение Совещательного собрания 
первых приднестровских депутатов поступил развернутый первых приднестровских депутатов поступил развернутый 
ответ Министерства экономического развития. В нем пред-ответ Министерства экономического развития. В нем пред-
ставлены меры, которые были предприняты всеми органами ставлены меры, которые были предприняты всеми органами 

власти Приднестровья по преодолению газового кризиса. В власти Приднестровья по преодолению газового кризиса. В 
первом пункте подчеркивается, что руководством республики первом пункте подчеркивается, что руководством республики 
была проделана колоссальная работа по возобновлению по-была проделана колоссальная работа по возобновлению по-
ставок природного газа, в частности, проведено множество ставок природного газа, в частности, проведено множество 
переговоров с представителями Молдовы, России, европей-переговоров с представителями Молдовы, России, европей-
ских стран и проработаны различные варианты поставок, ских стран и проработаны различные варианты поставок, 
благодаря чему с 1 февраля в Приднестровье поступил благодаря чему с 1 февраля в Приднестровье поступил 
природный газ. Минэкономразвития отмечает, что вопрос природный газ. Минэкономразвития отмечает, что вопрос 
накопления запасов топлива для ГРЭС прорабатывается, накопления запасов топлива для ГРЭС прорабатывается, 
регулярно проводится мониторинг стоимости дров и заправки регулярно проводится мониторинг стоимости дров и заправки 
газовых баллонов, при этом гражданам разрешено собирать газовых баллонов, при этом гражданам разрешено собирать 
валежник. Ведется работа по приобретению и установке в валежник. Ведется работа по приобретению и установке в 
социальных учреждениях и на других объектах твердотоп- социальных учреждениях и на других объектах твердотоп- 
ливных котлов для отопления. Жители республики могут ливных котлов для отопления. Жители республики могут 
звонить по всем вопросам, связанным с ЧЭП, в кризисные звонить по всем вопросам, связанным с ЧЭП, в кризисные 
колл-центры МВД, в том числе в городах и районах. Обес- колл-центры МВД, в том числе в городах и районах. Обес- 

печивается охрана общественного порядка и безопасности печивается охрана общественного порядка и безопасности 
граждан в период работы пунктов питания, пунктов обогрева граждан в период работы пунктов питания, пунктов обогрева 
и ночлега в городах и районах.и ночлега в городах и районах.

«Городские Советы народных депутатов постоянно на-«Городские Советы народных депутатов постоянно на-
ходятся на связи со своими избирателями и помогают им в ходятся на связи со своими избирателями и помогают им в 
решении поставленных вопросов в пределах своих полно-решении поставленных вопросов в пределах своих полно-
мочий, а также осуществляют рассмотрение поступающих мочий, а также осуществляют рассмотрение поступающих 
в их адрес и на «горячую линию» предложений, заявлений в их адрес и на «горячую линию» предложений, заявлений 
и жалоб граждан», - отмечается в ответном письме Сове-и жалоб граждан», - отмечается в ответном письме Сове-
щательному собранию первых приднестровских депутатов.щательному собранию первых приднестровских депутатов.

О МЕРАХ, ПРЕДПРИНЯТЫХ ГОСУДАРСТВОМ ДЛЯ О МЕРАХ, ПРЕДПРИНЯТЫХ ГОСУДАРСТВОМ ДЛЯ 
ПРЕОДОЛЕНИЯ ГАЗОВОГО КРИЗИСАПРЕОДОЛЕНИЯ ГАЗОВОГО КРИЗИСА

   24 декабря 2024 года в здании Верховного Совета ПМР состоялось заседание Совещательного со-
брания первых приднестровских депутатов при Председателе Верховного Совета ПМР. Ветераны при-
днестровского парламентаризма задали руководителям законодательного и исполнительного органов 
власти вопросы об обеспечении населения дровами, работе колл-центра по вопросам ЧП в экономике 
и др. Напомним, особый правовой режим в связи с прекращением поставок газа в Приднестровье 
действует с 11 декабря 2024 года. 
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ЕЕДИНАЯ ИНФОРМАЦИОННАЯ СИСТЕМАДИНАЯ ИНФОРМАЦИОННАЯ СИСТЕМА
ОБУЧАЮЩИХСЯ И ВОСПИТАННИКОВОБУЧАЮЩИХСЯ И ВОСПИТАННИКОВ

В этом году в республике будет внедрена В этом году в республике будет внедрена 
Единая система обучающихся и воспитанников. Единая система обучающихся и воспитанников. 
В октябре прошлого года Верховный Совет внес В октябре прошлого года Верховный Совет внес 
соответствующие изменения и дополнения в соответствующие изменения и дополнения в 
закон «Об образовании».закон «Об образовании».

В систему внесут личные данные обучающе-В систему внесут личные данные обучающе-
гося и его родителей: ФИО, дату рождения и гося и его родителей: ФИО, дату рождения и 
данные о регистрации по месту жительства или данные о регистрации по месту жительства или 
месту пребывания. В соответствии с законом месту пребывания. В соответствии с законом 
«О едином реестре населения» этим сведениям «О едином реестре населения» этим сведениям 
будет присвоен идентификационный номер. будет присвоен идентификационный номер. 

«В этой информационной системе будут за-«В этой информационной системе будут за-
фиксированы и наши дошколята. Это даст нам фиксированы и наши дошколята. Это даст нам 
возможность прогнозировать количество перво-возможность прогнозировать количество перво-
классников в следующем году. Более того, статья классников в следующем году. Более того, статья 
6 закона «Об образовании» гарантирует основ-6 закона «Об образовании» гарантирует основ-
ное общее образование. И такая система позво-ное общее образование. И такая система позво-
лит нам на 100% охватить несовершеннолетних лит нам на 100% охватить несовершеннолетних 
основным общим образованием», – рассказала основным общим образованием», – рассказала 
министр просвещения ПМР Светлана Иванишина.министр просвещения ПМР Светлана Иванишина.

Доступ к системе будет ограничен и доступен Доступ к системе будет ограничен и доступен 
только определенному кругу должностных лиц. только определенному кругу должностных лиц. 
Функции по формированию и ведению Единой Функции по формированию и ведению Единой 
информационной системы обучающихся и вос-информационной системы обучающихся и вос-
питанников закрепили за Правительством ПМР.питанников закрепили за Правительством ПМР.

ПРОГРАММА РАЗВИТИЯ ГЛАВНОГО ВУЗА РЕСПУБЛИКИ ПРОГРАММА РАЗВИТИЯ ГЛАВНОГО ВУЗА РЕСПУБЛИКИ 
Утверждена новая госпрограмма «Развитие Утверждена новая госпрограмма «Развитие 

государственного образовательного учреждения государственного образовательного учреждения 
«Приднестровский государственный университет «Приднестровский государственный университет 
им. Т.Г. Шевченко» на 2025-2029 годы». им. Т.Г. Шевченко» на 2025-2029 годы». 

ПрограммаПрограмма ориентирована на обеспечение со- ориентирована на обеспечение со-

ответствия ПГУ критериям современного много-ответствия ПГУ критериям современного много-
профильного вуза, обеспечивающего повышение профильного вуза, обеспечивающего повышение 
уровня предоставления качественного образо-уровня предоставления качественного образо-
вания посредством модернизации системы об-вания посредством модернизации системы об-
разования, внедрения инновационных процессов разования, внедрения инновационных процессов 
и технологий, подготовки квалифицированных и технологий, подготовки квалифицированных 
конкурентоспособных кадров, профессиональной конкурентоспособных кадров, профессиональной 
переподготовки и повышения квалификации, а переподготовки и повышения квалификации, а 
также модернизации материально-технической также модернизации материально-технической 
базы и социально-культурной инфраструктуры.базы и социально-культурной инфраструктуры.

ЗАЩИТА ДЕТЕЙ ОТ ВРЕДНОЙ ИНФОРМАЦИИ ЗАЩИТА ДЕТЕЙ ОТ ВРЕДНОЙ ИНФОРМАЦИИ 
Исполнение законодательства в сфере за-Исполнение законодательства в сфере за-

щиты детей от вредной информации теперь щиты детей от вредной информации теперь 
контролируют сразу 4 ведомства. Полномочия контролируют сразу 4 ведомства. Полномочия 
распределили между Министерством цифрового распределили между Министерством цифрового 
развития, Министерством просвещения, Мини-развития, Министерством просвещения, Мини-
стерством юстиции и Госслужбой по культуре стерством юстиции и Госслужбой по культуре 
и историческому наследию. Соответствующие и историческому наследию. Соответствующие 
изменения внесли в закон «О защите детей от изменения внесли в закон «О защите детей от 
информации, причиняющей вред их здоровью и информации, причиняющей вред их здоровью и 
развитию» и в Кодекс об админправонарушениях развитию» и в Кодекс об админправонарушениях 
ПМР. Новые нормы вступили в силу в декабре ПМР. Новые нормы вступили в силу в декабре 
2024 года.  2024 года.  

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ ПОРТАЛА ГОСУСЛУГ НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ ПОРТАЛА ГОСУСЛУГ 
Через Портал госуслуг ПМР можно заказать и Через Портал госуслуг ПМР можно заказать и 

получать услуги, которые не относятся к катего-получать услуги, которые не относятся к катего-
рии государственных. Сведения о них припишут в рии государственных. Сведения о них припишут в 
едином реестре государственных услуг. Порядок едином реестре государственных услуг. Порядок 
предоставления таких услуг, а также список предоставления таких услуг, а также список 
организаций, которые могут их оказывать, уста-организаций, которые могут их оказывать, уста-
новит Правительство. новит Правительство. Новые нормыНовые нормы в законе «Об  в законе «Об 
организации предоставления государственных организации предоставления государственных 
услуг» услуг» вступиливступили в силу в феврале.  в силу в феврале. 

ПАМЯТИ ПАВШИХ ЗАЩИТНИКОВ ОТЕЧЕСТВА ПАМЯТИ ПАВШИХ ЗАЩИТНИКОВ ОТЕЧЕСТВА 
Память павших защитников Отечества увекове-Память павших защитников Отечества увекове-

чат в цифровом формате. Министерство обороны чат в цифровом формате. Министерство обороны 
совместно с другими министерствами и ведомства-совместно с другими министерствами и ведомства-
ми разрабатывает электронную «Книгу памяти ми разрабатывает электронную «Книгу памяти 
погибших при защите Отечества». погибших при защите Отечества». 

«Книга памяти» – это единая база данных, кото-«Книга памяти» – это единая база данных, кото-
рая будет содержать информацию о героях – уро-рая будет содержать информацию о героях – уро-
женцах нашего края и других республик и стран, женцах нашего края и других республик и стран, 
погибших при защите приднестровской земли в погибших при защите приднестровской земли в 
годы Великой Отечественной войны и в начале годы Великой Отечественной войны и в начале 
1990-х годов, а также о местах их захоронений. 1990-х годов, а также о местах их захоронений. 
Такая база данных станет доступной для каждого Такая база данных станет доступной для каждого 
гражданина, обеспечив широкий доступ к памяти гражданина, обеспечив широкий доступ к памяти 
о защитниках Отечества.о защитниках Отечества.

Соответствующие изменения в закон «Об Соответствующие изменения в закон «Об 
увековечивании памяти погибших при защите увековечивании памяти погибших при защите 
Отечества» депутаты внесли в конце 2024 года. Отечества» депутаты внесли в конце 2024 года. 
Создание проекта «Книга памяти» приурочено к Создание проекта «Книга памяти» приурочено к 
важным юбилейным датам – 80-летию Победы важным юбилейным датам – 80-летию Победы 
в Великой Отечественной войне и 35-летию со в Великой Отечественной войне и 35-летию со 
дня основания Приднестровской Молдавской дня основания Приднестровской Молдавской 
Республики.Республики.

НОВЫЕ ПРАВИЛА УЧЕТА МУЗЕЙНЫХ ЦЕННОСТЕЙНОВЫЕ ПРАВИЛА УЧЕТА МУЗЕЙНЫХ ЦЕННОСТЕЙ
С 1 января 2025 года в республике начали С 1 января 2025 года в республике начали 

действовать новые правила учета музейных цен-действовать новые правила учета музейных цен-
ностей. Теперь музеи после экспертизы, которая ностей. Теперь музеи после экспертизы, которая 
подтвердит культурную ценность поступающих подтвердит культурную ценность поступающих 
экспонатов, будут вносить информацию о них сна-экспонатов, будут вносить информацию о них сна-
чала в свою инвентарную книгу. Затем предметы чала в свою инвентарную книгу. Затем предметы 
включат в Государственный каталог музейного включат в Государственный каталог музейного 
фонда, который позволит централизовать учет фонда, который позволит централизовать учет 
и повысить прозрачность хранения экспонатов.и повысить прозрачность хранения экспонатов.

Новые нормы в законе «О Музейном фонде и му-Новые нормы в законе «О Музейном фонде и му-
зеях в Приднестровской Молдавской Республике» зеях в Приднестровской Молдавской Республике» 
оптимизировали процедуру учета, включая иден-оптимизировали процедуру учета, включая иден-
тификацию и регистрацию в Главной инвентарной тификацию и регистрацию в Главной инвентарной 
книге (книге поступлений). Также, согласно новым книге (книге поступлений). Также, согласно новым 
правилам, в музеях теперь существуют два вида правилам, в музеях теперь существуют два вида 
государственного учета: первичный и централизо-государственного учета: первичный и централизо-
ванный. Первичный учет предполагает экспертизу ванный. Первичный учет предполагает экспертизу 

и регистрацию музейных предметов и коллекций и регистрацию музейных предметов и коллекций 
для последующего включения в Музейный фонд, в для последующего включения в Музейный фонд, в 
то время как централизованный учет обеспечивает то время как централизованный учет обеспечивает 
систематизацию информации в Государственном систематизацию информации в Государственном 
каталоге Музейного фонда.каталоге Музейного фонда.

МЕХАНИЗМ ПЕРЕХОДА СТУДЕНТОВМЕХАНИЗМ ПЕРЕХОДА СТУДЕНТОВ
С ПЛАТНОГО ОБУЧЕНИЯ НА БЮДЖЕТ С ПЛАТНОГО ОБУЧЕНИЯ НА БЮДЖЕТ 

Право студентов перейти с платного обучения Право студентов перейти с платного обучения 
на бюджет закрепили в законе «Об образовании». на бюджет закрепили в законе «Об образовании». 
На пленарном заседании 20 февраля депутатский На пленарном заседании 20 февраля депутатский 
корпус поддержал инициативу парламентариев корпус поддержал инициативу парламентариев 
Игоря Буги, Андрея Сафонова и Павла Шинкарюка Игоря Буги, Андрея Сафонова и Павла Шинкарюка 
во втором окончательном чтении. во втором окончательном чтении. 

«Необходимо вспомнить, как этот процесс про-«Необходимо вспомнить, как этот процесс про-
ходил до сих пор. В каждом учебном заведении по ходил до сих пор. В каждом учебном заведении по 
своему плану, по своему видению, сами оценивали, своему плану, по своему видению, сами оценивали, 
выбирали. Это вызывало, конечно же, объектив-выбирали. Это вызывало, конечно же, объектив-
ные недовольства среди студентов. У кого-то был ные недовольства среди студентов. У кого-то был 
лучше средний балл, кто-то в принципе считал, лучше средний балл, кто-то в принципе считал, 
что он лучше», – рассказал соавтор законопро-что он лучше», – рассказал соавтор законопро-
екта, председатель Комитета по образованию, екта, председатель Комитета по образованию, 
общественным объединениям и СМИ Игорь Буга. общественным объединениям и СМИ Игорь Буга. 

В профильном законе также уточнили, что В профильном законе также уточнили, что 
случаи и подробный порядок перехода студентов случаи и подробный порядок перехода студентов 
с платного обучения на бюджетное установят в с платного обучения на бюджетное установят в 
подзаконном акте. Его разработает Министерство подзаконном акте. Его разработает Министерство 
просвещения и утвердит Правительство. просвещения и утвердит Правительство. 

Не остался без внимания авторов инициативы и Не остался без внимания авторов инициативы и 
вопрос об обязательной отработке по полученной вопрос об обязательной отработке по полученной 
специальности для выпускников-бюджетников. специальности для выпускников-бюджетников. 
Для студентов, которые перешли на бюджет в Для студентов, которые перешли на бюджет в 
процессе обучения, эта обязанность также сох- процессе обучения, эта обязанность также сох- 
ранится, однако срок отработки будет меньше. ранится, однако срок отработки будет меньше. 
Какой именно – также определит Минпрос. Какой именно – также определит Минпрос. 

Новые нормы в законе «Об образовании» всту-Новые нормы в законе «Об образовании» всту-
пят в силу через 60 дней после подписания главой пят в силу через 60 дней после подписания главой 
государства. Новые правила перехода студентов с государства. Новые правила перехода студентов с 
платного обучения на бесплатное начнут действо-платного обучения на бесплатное начнут действо-
вать уже с начала нового учебного года. вать уже с начала нового учебного года. 

ИТОГИ РАБОТЫ КОМИТЕТОВ В ОСЕННЕЙ СЕССИИИТОГИ РАБОТЫ КОМИТЕТОВ В ОСЕННЕЙ СЕССИИ

БЕЗОПАСНОСТЬ НА ДОРОГАХБЕЗОПАСНОСТЬ НА ДОРОГАХ
В осенней сессии депутаты Комитета по законодательству, за-В осенней сессии депутаты Комитета по законодательству, за-

щите прав и свобод граждан работали над законопроектом Пре-щите прав и свобод граждан работали над законопроектом Пре-
зидента о повышении безопасности на дорогах. В целях борьбы зидента о повышении безопасности на дорогах. В целях борьбы 
с нетрезвыми водителями Президент Вадим Красносельский с нетрезвыми водителями Президент Вадим Красносельский 
предложил в случае нарушения конфисковывать у злостных на-предложил в случае нарушения конфисковывать у злостных на-
рушителей автомобили. Депутатский корпус согласился с мнением рушителей автомобили. Депутатский корпус согласился с мнением 
главы государства. Изменения внесены в Уголовный кодекс ПМР. главы государства. Изменения внесены в Уголовный кодекс ПМР. 
Дополнительное наказание в виде конфискации автомобиля Дополнительное наказание в виде конфискации автомобиля 
помимо штрафа или лишения свободы будет касаться тех, кто помимо штрафа или лишения свободы будет касаться тех, кто 
раньше привлекался к административной или уголовной ответ-раньше привлекался к административной или уголовной ответ-
ственности за пьяную езду и, не сделав выводы, вновь сел за руль ственности за пьяную езду и, не сделав выводы, вновь сел за руль 
в пьяном виде. Конфискации подлежит автомобиль, находящийся в пьяном виде. Конфискации подлежит автомобиль, находящийся 
в собственности осужденного и который использовался им при в собственности осужденного и который использовался им при 
совершении преступления.совершении преступления.

Ежегодно около 100 ДТП в республике происходят по вине пья-Ежегодно около 100 ДТП в республике происходят по вине пья-
ных водителей. Таким образом конфискация автомобиля позволит ных водителей. Таким образом конфискация автомобиля позволит 
обезопасить других участников дорожного движения в будущем.обезопасить других участников дорожного движения в будущем.

«Цель законопроекта – обезопасить пешеходов и водителей, «Цель законопроекта – обезопасить пешеходов и водителей, 
для того чтобы было меньше ДТП, чтобы меньше людей попа-для того чтобы было меньше ДТП, чтобы меньше людей попа-
дали под колеса таких автомобилей. К сожалению, у нас есть дали под колеса таких автомобилей. К сожалению, у нас есть 
случаи со смертельным исходом. Думаю, те, кто злоупотребляет случаи со смертельным исходом. Думаю, те, кто злоупотребляет 
спиртными напитками, еще раз задумаются, стоит ли садиться за спиртными напитками, еще раз задумаются, стоит ли садиться за 
руль в нетрезвом состоянии. Именно для этого и усиливается от-руль в нетрезвом состоянии. Именно для этого и усиливается от-
ветственность», – прокомментировала принятие законопроекта 16 ветственность», – прокомментировала принятие законопроекта 16 
октября 2024 года заместитель Председателя Верховного Совета октября 2024 года заместитель Председателя Верховного Совета 
Галина Антюфеева.Галина Антюфеева.

Кроме этого, Комитет по законодательству, защите прав и свобод Кроме этого, Комитет по законодательству, защите прав и свобод 
граждан работал над изменениями в Кодекс об административных граждан работал над изменениями в Кодекс об административных 
правонарушениях. За езду в состоянии опьянения на электросамо-правонарушениях. За езду в состоянии опьянения на электросамо-
катах, гироскутерах, сигвеях и других средствах индивидуальной катах, гироскутерах, сигвеях и других средствах индивидуальной 
мобильности введен штраф 150 РУ МЗП (2 760 рублей).мобильности введен штраф 150 РУ МЗП (2 760 рублей).

«У нас на дорогах появилось большое количество электросамо-«У нас на дорогах появилось большое количество электросамо-
катов. Эти транспортные средства развивают скорость довольно катов. Эти транспортные средства развивают скорость довольно 
быструю – до 80 км/ч, а представьте, что такая скорость и еще быструю – до 80 км/ч, а представьте, что такая скорость и еще 
человек в состоянии опьянения, то он представляет угрозу для человек в состоянии опьянения, то он представляет угрозу для 
себя и для тех лиц, которые находятся на пешеходной дорожке себя и для тех лиц, которые находятся на пешеходной дорожке 
и на дороге», – прокомментировал заместитель председателя и на дороге», – прокомментировал заместитель председателя 
Комитета по законодательству, защите прав и свобод граждан Комитета по законодательству, защите прав и свобод граждан 
Григорий Дьяченко.Григорий Дьяченко.

Электросамокатчиков, как и водителей, теперь сотрудники ГАИ Электросамокатчиков, как и водителей, теперь сотрудники ГАИ 
смогут направлять на медицинское освидетельствование либо смогут направлять на медицинское освидетельствование либо 
применять алкотестер на месте. За отказ от медосвидетельство-применять алкотестер на месте. За отказ от медосвидетельство-
вания будет налагаться штраф в таком же размере, как и за езду вания будет налагаться штраф в таком же размере, как и за езду 
в пьяном виде на средствах индивидуальной мобильности – 150 в пьяном виде на средствах индивидуальной мобильности – 150 
РУ МЗП (2 760 рублей). РУ МЗП (2 760 рублей). 

                                                                                             ПРАВИЛА ДЛЯ МАРШРУТЧИКОВ                                                                                             ПРАВИЛА ДЛЯ МАРШРУТЧИКОВ
Маршрутчики и таксисты, по закону, теперь не могут останавли-Маршрутчики и таксисты, по закону, теперь не могут останавли-

ваться там, где есть знак «Остановка запрещена». На остальных ваться там, где есть знак «Остановка запрещена». На остальных 
участках дороги, в том числе на остановках, по просьбе пассажиров участках дороги, в том числе на остановках, по просьбе пассажиров 
можно, если это безопасно. Нормы закона «О безопасности дорож-можно, если это безопасно. Нормы закона «О безопасности дорож-
ного движения» были изменены, так как остановки «где попало» ного движения» были изменены, так как остановки «где попало» 
создают проблемы для проезда других автомобилей, нередки слу-создают проблемы для проезда других автомобилей, нередки слу-
чаи аварийных ситуаций. За остановку под запрещающим знаком чаи аварийных ситуаций. За остановку под запрещающим знаком 
маршрутчики, как и все водители, могут заплатить штраф – 10 маршрутчики, как и все водители, могут заплатить штраф – 10 
РУ МЗП (184 рубля). Кроме этого, в маршрутках должен работать РУ МЗП (184 рубля). Кроме этого, в маршрутках должен работать 
видеорегистратор. Оплачивать проезд нужно при входе, иначе видеорегистратор. Оплачивать проезд нужно при входе, иначе 
за несоблюдение правил перевозки водитель может получить за несоблюдение правил перевозки водитель может получить 

предупреждение или штраф от 15 до 30 РУ МЗП (от 276 до 552 предупреждение или штраф от 15 до 30 РУ МЗП (от 276 до 552 
рублей). Админответственность прописали в Кодексе об админи-рублей). Админответственность прописали в Кодексе об админи-
стративных правонарушениях. Раньше правило оплаты проезда стративных правонарушениях. Раньше правило оплаты проезда 
при входе прописывалось только Постановлением Правительства. при входе прописывалось только Постановлением Правительства. 
Но эту норму мало, кто соблюдал. Поэтому для безопасности самих Но эту норму мало, кто соблюдал. Поэтому для безопасности самих 
же пассажиров, запрет установлен на уровне закона с возможной же пассажиров, запрет установлен на уровне закона с возможной 
оплатой штрафа в случае нарушения нормы.оплатой штрафа в случае нарушения нормы.

«Водителям маршрутных такси нельзя будет взимать плату во «Водителям маршрутных такси нельзя будет взимать плату во 
время езды. То есть необходимо будет взимать плату при по-время езды. То есть необходимо будет взимать плату при по-
садке пассажиров, для того чтобы он не отвлекался и во время садке пассажиров, для того чтобы он не отвлекался и во время 
езды только управлял транспортом и обеспечивал безопасность езды только управлял транспортом и обеспечивал безопасность 
пассажиров, которых он везет», – подчеркнула заместитель пассажиров, которых он везет», – подчеркнула заместитель 
Председателя Верховного Совета, председатель Комитета по за-Председателя Верховного Совета, председатель Комитета по за-
конодательству Галина Антюфеева.конодательству Галина Антюфеева.

ДИФФЕРЕНЦИРОВАНО НАКАЗАНИЕ ЗА ВОВЛЕЧЕНИЕ ДИФФЕРЕНЦИРОВАНО НАКАЗАНИЕ ЗА ВОВЛЕЧЕНИЕ 
ДЕТЕЙ И ПОДРОСТКОВ В СОВЕРШЕНИЕ ПРЕСТУПЛЕНИЯДЕТЕЙ И ПОДРОСТКОВ В СОВЕРШЕНИЕ ПРЕСТУПЛЕНИЯ

Уголовная ответственность за вовлечение детей и подростков Уголовная ответственность за вовлечение детей и подростков 
в совершение преступления теперь будет дифференцирована в в совершение преступления теперь будет дифференцирована в 
зависимости от тяжести и количества преступлений. Изменения зависимости от тяжести и количества преступлений. Изменения 
в Уголовный кодекс были внесены по инициативе депутатов в Уголовный кодекс были внесены по инициативе депутатов 
Комитета по законодательству Галины Антюфеевой, Валерия Комитета по законодательству Галины Антюфеевой, Валерия 
Бабчинецкого и Григория Дьяченко. Также отдельно прописали Бабчинецкого и Григория Дьяченко. Также отдельно прописали 
уголовную ответственность за вовлечение в совершение преступ- уголовную ответственность за вовлечение в совершение преступ- 
лений лиц до 14 лет. К тюремному сроку добавлено в качестве лений лиц до 14 лет. К тюремному сроку добавлено в качестве 
наказания лишение права занимать определенные должности наказания лишение права занимать определенные должности 
или заниматься определенной деятельностью сроком до 3 лет. А или заниматься определенной деятельностью сроком до 3 лет. А 
при вынесении наказания за вовлечение несовершеннолетнего в при вынесении наказания за вовлечение несовершеннолетнего в 
совершение антиобщественных действий будет учитываться факт совершение антиобщественных действий будет учитываться факт 
применения интернета.применения интернета.

«Есть негодяи, которые вовлекают несовершеннолетних в пре-«Есть негодяи, которые вовлекают несовершеннолетних в пре-
ступления, в том числе с использованием сети Интернет, в акты ступления, в том числе с использованием сети Интернет, в акты 
вандализма, хулиганства. Для того, чтобы пресечь данные пре-вандализма, хулиганства. Для того, чтобы пресечь данные пре-
ступления и деяния, мы предложили дополнить Уголовный кодекс ступления и деяния, мы предложили дополнить Уголовный кодекс 
ответственностью, в том числе за вовлечение несовершеннолетних ответственностью, в том числе за вовлечение несовершеннолетних 
в преступления средней и небольшой тяжести», – отметил за-в преступления средней и небольшой тяжести», – отметил за-
меститель председателя Комитета по законодательству, защите меститель председателя Комитета по законодательству, защите 
прав и свобод граждан Григорий Дьяченко.прав и свобод граждан Григорий Дьяченко.

ЗАПРЕЩЕНО НАИМЕНОВАНИЕ «ТРАНСНИСТРИЯ»ЗАПРЕЩЕНО НАИМЕНОВАНИЕ «ТРАНСНИСТРИЯ»
Приднестровье запрещено называть «транснистрия», так как Приднестровье запрещено называть «транснистрия», так как 

этот термин связан с периодом румыно-фашистской оккупации этот термин связан с периодом румыно-фашистской оккупации 
и Холокостом и равнозначен проявлению нацизма. Во время и Холокостом и равнозначен проявлению нацизма. Во время 
оккупации преследовалось местное, в том числе еврейское на-оккупации преследовалось местное, в том числе еврейское на-
селение. Поэтому использование этого термина воспринимается селение. Поэтому использование этого термина воспринимается 
как неуважение к жертвам тех событий. Изменения были внесены как неуважение к жертвам тех событий. Изменения были внесены 
в законы «О противодействии экстремистской деятельности», «Об в законы «О противодействии экстремистской деятельности», «Об 
увековечении победы советского народа в Великой Отечествен-увековечении победы советского народа в Великой Отечествен-
ной войне 1941 – 1945 годов» и в Кодекс об административных ной войне 1941 – 1945 годов» и в Кодекс об административных 
правонарушениях. Если термин «транснистрия» будет применен правонарушениях. Если термин «транснистрия» будет применен 
в публичном выступлении, в публично демонстрирующемся про-в публичном выступлении, в публично демонстрирующемся про-
изведении или в средствах массовой информации, то это будет изведении или в средствах массовой информации, то это будет 
приравниваться к проявлению нацизма, за что будет налагаться приравниваться к проявлению нацизма, за что будет налагаться 
административная ответственность. Для граждан прописан штраф административная ответственность. Для граждан прописан штраф 
от 10 до 20 РУ МЗП (от 184 до 368 рублей) или административный от 10 до 20 РУ МЗП (от 184 до 368 рублей) или административный 
арест на срок до 15 суток. Для должностных лиц – от 10 до 40 арест на срок до 15 суток. Для должностных лиц – от 10 до 40 
РУ МЗП (от 184 до 736 рублей), для юридических лиц – от 100 до РУ МЗП (от 184 до 736 рублей), для юридических лиц – от 100 до 
500 РУ МЗП (от 1 840 до 9 200 рублей). Админответственность не 500 РУ МЗП (от 1 840 до 9 200 рублей). Админответственность не 
будет наступать, если термин «транснистрия» используется для будет наступать, если термин «транснистрия» используется для 
формирования негативного отношения к идеологии нацизма и формирования негативного отношения к идеологии нацизма и 
экстремизма.экстремизма.

ЗА ОФОРМЛЕНИЕМ ПАСПОРТА – В СЕЛЬСКУЮ АДМИНИСТРАЦИЮЗА ОФОРМЛЕНИЕМ ПАСПОРТА – В СЕЛЬСКУЮ АДМИНИСТРАЦИЮ
С 1 января жители сел и поселков могут обращаться в местную С 1 января жители сел и поселков могут обращаться в местную 

администрацию, если нужно оформить, получить или заменить администрацию, если нужно оформить, получить или заменить 
приднестровский паспорт, а также чтобы зарегистрироваться по приднестровский паспорт, а также чтобы зарегистрироваться по 
месту жительства или месту пребывания либо сняться с регистра-месту жительства или месту пребывания либо сняться с регистра-
ционного учета. Депутаты приняли соответствующие законопро-ционного учета. Депутаты приняли соответствующие законопро-
екты Президента ПМР Вадима Красносельского о корректировке екты Президента ПМР Вадима Красносельского о корректировке 
законов «Об органах местной власти, местного самоуправления и законов «Об органах местной власти, местного самоуправления и 
государственной администрации в Приднестровской Молдавской государственной администрации в Приднестровской Молдавской 
Республике» и «О миграционном учете иностранных граждан и Республике» и «О миграционном учете иностранных граждан и 
лиц без гражданства в ПМР».лиц без гражданства в ПМР».

До внесения изменений в законодательство сельчанам нужно До внесения изменений в законодательство сельчанам нужно 
было ехать с документами в городской паспортный отдел и орган было ехать с документами в городской паспортный отдел и орган 
миграционного учета.миграционного учета.

«Администрациям на местах в селах дано право собирать до-«Администрациям на местах в селах дано право собирать до-
кументы, для того чтобы в последующем эти документы пере-кументы, для того чтобы в последующем эти документы пере-
дать в органы миграции. Люди, которые в силу определенных дать в органы миграции. Люди, которые в силу определенных 
обстоятельств, пожилые люди, если им затруднительно приехать обстоятельств, пожилые люди, если им затруднительно приехать 
в город, мы даем им возможность обратиться в администрацию в город, мы даем им возможность обратиться в администрацию 
села, передать определенные документы», – отметил заместитель села, передать определенные документы», – отметил заместитель 
председателя Комитета по законодательству, защите прав и свобод председателя Комитета по законодательству, защите прав и свобод 
граждан Григорий Дьяченко 13 ноября 2024 года.граждан Григорий Дьяченко 13 ноября 2024 года.

ПОДАТЬ ДОКУМЕНТЫ МОЖНО ПО ДОВЕРЕННОСТИПОДАТЬ ДОКУМЕНТЫ МОЖНО ПО ДОВЕРЕННОСТИ
Подать документы для регистрации по месту жительства или Подать документы для регистрации по месту жительства или 

по месту пребывания либо для того, чтобы сняться с регистраци-по месту пребывания либо для того, чтобы сняться с регистраци-
онного учета, теперь можно по доверенности. Эту возможность онного учета, теперь можно по доверенности. Эту возможность 
прописали для тех, кто самостоятельно не может подать документы прописали для тех, кто самостоятельно не может подать документы 
из-за тяжелого заболевания или в силу возраста. Изменения в из-за тяжелого заболевания или в силу возраста. Изменения в 
закон «О праве граждан ПМР на свободу передвижения, выбор закон «О праве граждан ПМР на свободу передвижения, выбор 
места пребывания и жительства в пределах ПМР» были приняты места пребывания и жительства в пределах ПМР» были приняты 
по предложению депутатов Комитета по законодательству.по предложению депутатов Комитета по законодательству.

 ПРАВО НА СУДЕБНУЮ ЗАЩИТУ  БЕЗ УПЛАТЫ ГОСПОШЛИНЫ ПРАВО НА СУДЕБНУЮ ЗАЩИТУ  БЕЗ УПЛАТЫ ГОСПОШЛИНЫ
Освобождены от уплаты государственной пошлины за обраще-Освобождены от уплаты государственной пошлины за обраще-

ние в суд лица, которые не согласны с решениями:ние в суд лица, которые не согласны с решениями:
– о направлении их в лечебно-трудовой профилакторий;– о направлении их в лечебно-трудовой профилакторий;
– о продлении срока нахождения в ЛТП;– о продлении срока нахождения в ЛТП;
– о госпитализации в стационар психиатрического учреждения в – о госпитализации в стационар психиатрического учреждения в 

недобровольном порядке или о продлении срока госпитализации;недобровольном порядке или о продлении срока госпитализации;
– о психиатрическом освидетельствовании в недобровольном – о психиатрическом освидетельствовании в недобровольном 

порядке;порядке;
– о принудительной госпитализации в медицинские противо-– о принудительной госпитализации в медицинские противо-

туберкулезные организации для обязательного обследования и туберкулезные организации для обязательного обследования и 
лечения.лечения.

 Верховный Совет принял законопроект Верховного суда. До- Верховный Совет принял законопроект Верховного суда. До-
полнения в закон «О государственной пошлине» вступили в силу полнения в закон «О государственной пошлине» вступили в силу 
1 января.1 января.

ОТСРОЧКА ДЛЯ ВСЕХ ВРАЧЕЙОТСРОЧКА ДЛЯ ВСЕХ ВРАЧЕЙ
Отсрочку от призыва на военную службу теперь получают все Отсрочку от призыва на военную службу теперь получают все 

врачи, работающие в государственных и муниципальных учреж-врачи, работающие в государственных и муниципальных учреж-
дениях. Это и организации здравоохранения и уголовно-исполни-дениях. Это и организации здравоохранения и уголовно-исполни-
тельной системы, и органы внутренних дел, и Вооруженные силы. тельной системы, и органы внутренних дел, и Вооруженные силы. 
Изменения в закон «О всеобщей воинской обязанности и военной Изменения в закон «О всеобщей воинской обязанности и военной 
службе» были приняты из-за дефицита медиков.службе» были приняты из-за дефицита медиков.

ПРАВИЛА ПРИ ВЗЫСКАНИИ ДОЛГАПРАВИЛА ПРИ ВЗЫСКАНИИ ДОЛГА
Запрещено взыскание по исполнительным документам, если Запрещено взыскание по исполнительным документам, если 

после удержаний доход должника будет меньше величины про-после удержаний доход должника будет меньше величины про-
житочного минимума. Это правило прописали в законе «Об испол-житочного минимума. Это правило прописали в законе «Об испол-
нительном производстве». Уточнено также, что, если у человека нительном производстве». Уточнено также, что, если у человека 
на иждивении находятся неработающие граждане, необходимо на иждивении находятся неработающие граждане, необходимо 
будет учитывать величину прожиточного минимума каждого. Не будет учитывать величину прожиточного минимума каждого. Не 
допускается взыскание на доходы, величина которых после удер-допускается взыскание на доходы, величина которых после удер-
жаний будет меньше величины прожиточного минимума.жаний будет меньше величины прожиточного минимума.

ЭЛЕКТРОННАЯ БАЗА ДАННЫХ ПО ИСПОЛНИТЕЛЬНЫМ ДОКУМЕНТАМЭЛЕКТРОННАЯ БАЗА ДАННЫХ ПО ИСПОЛНИТЕЛЬНЫМ ДОКУМЕНТАМ
Комитет по законодательству работал над законопроектом, на-Комитет по законодательству работал над законопроектом, на-

правленным на обеспечение доступа к данным об исполнительном правленным на обеспечение доступа к данным об исполнительном 
производстве. Для этого предполагалось создание электронной производстве. Для этого предполагалось создание электронной 
базы данных на сайте Госслужбы судебных исполнителей ПМР, со-базы данных на сайте Госслужбы судебных исполнителей ПМР, со-
держащей сведения об исполнительных документах. Изменениями держащей сведения об исполнительных документах. Изменениями 
в закон «Об исполнительном производстве» установлена особен-в закон «Об исполнительном производстве» установлена особен-
ность производства по сложным делам и делам с большим объемом ность производства по сложным делам и делам с большим объемом 
исполнительного производства группой судебных исполнителей.исполнительного производства группой судебных исполнителей.

ЭЛЕКТРОННЫЙ ДОКУМЕНТООБОРОТЭЛЕКТРОННЫЙ ДОКУМЕНТООБОРОТ
Органам госвласти и управления, госорганам и организациям, а Органам госвласти и управления, госорганам и организациям, а 

также их территориальным и структурным подразделениям дана также их территориальным и структурным подразделениям дана 
возможность направлять судебные извещения через Межведом-возможность направлять судебные извещения через Межведом-
ственный электронный документооборот. Этой нормой дополнен ственный электронный документооборот. Этой нормой дополнен 
Арбитражный процессуальный кодекс ПМР по предложению Арбитражный процессуальный кодекс ПМР по предложению 
Арбитражного суда.Арбитражного суда.

  Единая информационная система обучающихся и воспитанников, защита 
детей от вредной информации и новые правила учета музейных ценностей. Над 
этими и другими законопроектами работали депутаты Комитета по образова-
нию, общественным объединениям и СМИ. О предварительных итогах работы 
Комитета в осенней сессии – в материале парламентской пресс-службы. 

 Повышение безопасности на дорогах, удобство 
при оформлении документов, право на судебную 
защиту – эти и другие вопросы отразились в законо-
проектах, с которыми работали депутаты Комитета 
по законодательству, защите прав и свобод граждан 
и которые были приняты в качестве законов. Предва-
рительные итоги работы Комитета в осенней сессии 
собрала пресс-служба Верховного Совета.

КОМИТЕТ ПО ОБРАЗОВАНИЮ, ОБЩЕСТВЕННЫМ ОБЪЕДИНЕНИЯМ И СМИ

КОМИТЕТ ПО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ, 
ЗАЩИТЕ ПРАВ И СВОБОД ГРАЖДАН
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НА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХНА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХ
ДЛЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ, РАБОТАЮЩИХ ПО УПРО-ДЛЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ, РАБОТАЮЩИХ ПО УПРО-

ЩЕННОЙ СИСТЕМЕ НАЛОГООБЛОЖЕНИЯЩЕННОЙ СИСТЕМЕ НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ
Верховный Совет ПМР сразу в двух Верховный Совет ПМР сразу в двух 

чтениях принял изменения в законода-чтениях принял изменения в законода-
тельство, которые разрешат индивиду-тельство, которые разрешат индивиду-
альным предпринимателям и организа-альным предпринимателям и организа-

циям, работающим по «упрощенке», продолжать циям, работающим по «упрощенке», продолжать 
работать в этой налоговой системе в случае работать в этой налоговой системе в случае 
несвоевременной уплаты налогов. До сих пор, несвоевременной уплаты налогов. До сих пор, 
согласно нормам закона «Специальный налоговый согласно нормам закона «Специальный налоговый 
режим – упрощенная система налогообложения», режим – упрощенная система налогообложения», 
если предприниматель допустил несвоевременную если предприниматель допустил несвоевременную 
уплату налогов и иных обязательных платежей в уплату налогов и иных обязательных платежей в 
бюджет и внебюджетные фонды на срок 30 кален-бюджет и внебюджетные фонды на срок 30 кален-
дарных дней и более, то он терял право работать дарных дней и более, то он терял право работать 
по «упрощенке» со следующего года. по «упрощенке» со следующего года. 

«На практике такие предприниматели вынуж-«На практике такие предприниматели вынуж-
дены были использовать какие-либо схемы либо дены были использовать какие-либо схемы либо 
оформлять свой бизнес на своих работников или оформлять свой бизнес на своих работников или 
родственников, либо вообще выходить из легаль-родственников, либо вообще выходить из легаль-
ного поля и предпринимать какие-то действия в ного поля и предпринимать какие-то действия в 
нарушение законодательства. Это вело к тому, нарушение законодательства. Это вело к тому, 
что рано или поздно контрольные органы такие что рано или поздно контрольные органы такие 
вещи выявляли, и представители бизнеса несли и вещи выявляли, и представители бизнеса несли и 
уголовную ответственность за незаконную пред-уголовную ответственность за незаконную пред-
принимательскую деятельность», - пояснил пред-принимательскую деятельность», - пояснил пред-
седатель Комитета по экономической политике, седатель Комитета по экономической политике, 
бюджету и финансам Виктор Гузун.бюджету и финансам Виктор Гузун.

Изменения в налоговое законодательство, ко-Изменения в налоговое законодательство, ко-
торые смягчают действующие нормы закона об торые смягчают действующие нормы закона об 
«упрощенке», на основании обращений предпри-«упрощенке», на основании обращений предпри-
нимателей разработали парламентарии Виктор нимателей разработали парламентарии Виктор 
Гузун, Галина Антюфеева и Вадим Кравчук. В Гузун, Галина Антюфеева и Вадим Кравчук. В 
профильном законе из списка условий для пре-профильном законе из списка условий для пре-
кращения применения упрощенной системы нало-кращения применения упрощенной системы нало-
гообложения исключена несвоевременная уплата гообложения исключена несвоевременная уплата 
налоговых платежей на срок 30 календарных дней налоговых платежей на срок 30 календарных дней 
и более. Вторым законопроектом в Кодекс об ад-и более. Вторым законопроектом в Кодекс об ад-
министративных правонарушениях внесен пункт министративных правонарушениях внесен пункт 
2-1 ст.15.5. Он вводит штрафы за неисполнение 2-1 ст.15.5. Он вводит штрафы за неисполнение 
обязанности по уплате налогов и иных обязатель-обязанности по уплате налогов и иных обязатель-
ных платежей для организаций и индивидуальных ных платежей для организаций и индивидуальных 
предпринимателей, работающих по «упрощенке», предпринимателей, работающих по «упрощенке», 
так как это нарушение налогового законодатель-так как это нарушение налогового законодатель-
ства. Обязанность оплатить задолженность по ства. Обязанность оплатить задолженность по 
налоговым платежам останется.налоговым платежам останется.

Согласно принятым изменениям в Кодекс об Согласно принятым изменениям в Кодекс об 
административных правонарушениях, размеры административных правонарушениях, размеры 
штрафов от 50 до 100 РУ МЗП – для индивидуаль-штрафов от 50 до 100 РУ МЗП – для индивидуаль-
ных предпринимателей, для должностных лиц - от ных предпринимателей, для должностных лиц - от 
100 до 200 РУ МЗП, для юридических лиц – от 300 100 до 200 РУ МЗП, для юридических лиц – от 300 
до 350 РУ МЗП. Согласно закону «О ресбюджете до 350 РУ МЗП. Согласно закону «О ресбюджете 
на 2025 год», 1 РУ МЗП для штрафов равняется на 2025 год», 1 РУ МЗП для штрафов равняется 
18,4 рубля.18,4 рубля.

Изменения в закон «Специальный налоговый Изменения в закон «Специальный налоговый 
режим – упрощенная система налогообложения» режим – упрощенная система налогообложения» 
распространятся на правоотношения, возникшие распространятся на правоотношения, возникшие 
с 1 января 2024 года.с 1 января 2024 года.

ЧТОБЫ ПРЕДОТВРАТИТЬ НАЕЗДЫ НА ЛЮДЕЙЧТОБЫ ПРЕДОТВРАТИТЬ НАЕЗДЫ НА ЛЮДЕЙ
Для безопасности пешеходов депута-Для безопасности пешеходов депута-

ты Верховного Совета скорректировали ты Верховного Совета скорректировали 
Кодекс об административных правонару-Кодекс об административных правонару-
шениях. Введено отдельное наказание за шениях. Введено отдельное наказание за 

езду в состоянии опьянения на электросамокатах, езду в состоянии опьянения на электросамокатах, 
гироскутерах, сигвеях и других средствах инди-гироскутерах, сигвеях и других средствах инди-
видуальной мобильности. Цель - предотвратить видуальной мобильности. Цель - предотвратить 
аварии и наезды на людей. Теперь в отношении аварии и наезды на людей. Теперь в отношении 
электросамокатчиков сотрудники ГАИ смогут при-электросамокатчиков сотрудники ГАИ смогут при-
менять алкотестеры, либо нужно будет пройти менять алкотестеры, либо нужно будет пройти 
освидетельствование в медицинских учреждениях. освидетельствование в медицинских учреждениях. 
Если подтвердится факт опьянения, нарушителю Если подтвердится факт опьянения, нарушителю 
придется заплатить штраф в размере 150 РУ МЗП придется заплатить штраф в размере 150 РУ МЗП 
(2 760 рублей). Такой же штраф прописан за отказ (2 760 рублей). Такой же штраф прописан за отказ 
от медосвидетельствования.от медосвидетельствования.

НОВАЯ ГОСПРОГРАММА В СФЕРЕ НОВАЯ ГОСПРОГРАММА В СФЕРЕ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯЗДРАВООХРАНЕНИЯ

В конце прошлого года завершили В конце прошлого года завершили 
действие две госпрограммы в сфере действие две госпрограммы в сфере 
здравоохранения: «Профилактика ВИЧ/здравоохранения: «Профилактика ВИЧ/
СПИД-инфекции и инфекций, передаю- СПИД-инфекции и инфекций, передаю- 

щихся половым путем» и «Профилактика вирус-щихся половым путем» и «Профилактика вирус-
ных гепатитов В и С в ПМР». Мероприятия по ных гепатитов В и С в ПМР». Мероприятия по 
профилактике и лечению будут продолжаться. профилактике и лечению будут продолжаться. 
19 февраля Верховный Совет ПМР принял во 19 февраля Верховный Совет ПМР принял во 
втором окончательном чтении проект новой гос-втором окончательном чтении проект новой гос-
программы, объединяющей ранее действовавшие программы, объединяющей ранее действовавшие 
направления.направления.

Новая госпрограмма будет рассчитана на 2025-Новая госпрограмма будет рассчитана на 2025-
2028 годы. Главная цель – сдержать распростра-2028 годы. Главная цель – сдержать распростра-
нение ВИЧ-инфекции, вирусных гепатитов и ИППП, нение ВИЧ-инфекции, вирусных гепатитов и ИППП, 
снизить заболеваемость, увеличить продолжитель-снизить заболеваемость, увеличить продолжитель-
ность и улучшить качество жизни людей с ВИЧ и ность и улучшить качество жизни людей с ВИЧ и 
вирусными гепатитами B и С. Специалисты будут вирусными гепатитами B и С. Специалисты будут 
постоянно мониторить ситуацию с заболеваниями, постоянно мониторить ситуацию с заболеваниями, 
тестировать граждан на ВИЧ/сифилис и вирусные тестировать граждан на ВИЧ/сифилис и вирусные 
гепатиты В и С, проводить вакцинацию.гепатиты В и С, проводить вакцинацию.

«Госпрограмма предусматривает финансирова-«Госпрограмма предусматривает финансирова-
ние как со стороны республиканского бюджета, так ние как со стороны республиканского бюджета, так 
и со стороны Глобального фонда. На сегодняшний и со стороны Глобального фонда. На сегодняшний 
день можно отметить положительный результат в день можно отметить положительный результат в 
части выявления вирусных гепатитов, в части про-части выявления вирусных гепатитов, в части про-
филактики, в части лечения. Потому что вирусный филактики, в части лечения. Потому что вирусный 
гепатит С, как говорят, медленный убийца, человек гепатит С, как говорят, медленный убийца, человек 
может вообще не знать, что болеет, бессимптом-может вообще не знать, что болеет, бессимптом-
но. И потом это резко плачевно заканчивается. но. И потом это резко плачевно заканчивается. 
Практически наука пришла к результатам, что это Практически наука пришла к результатам, что это 
заболевание лечится. Поэтому нам необходимо заболевание лечится. Поэтому нам необходимо 
не допустить перерыва в лечении», – отметил не допустить перерыва в лечении», – отметил 
председатель Комитета по соцполитике и здра-председатель Комитета по соцполитике и здра-
воохранению Сергей Чебан.воохранению Сергей Чебан.

В комментарии журналистам глава профильного В комментарии журналистам глава профильного 
парламентского Комитета Сергей Чебан сообщил, парламентского Комитета Сергей Чебан сообщил, 
что в Верховном Совете проводилось рабочее что в Верховном Совете проводилось рабочее 
совещание с профильными специалистами, где совещание с профильными специалистами, где 

отмечалось, что в республике есть запас необходи-отмечалось, что в республике есть запас необходи-
мых лекарств для граждан, страдающих данными мых лекарств для граждан, страдающих данными 
видами заболеваний. Вопрос финансирования видами заболеваний. Вопрос финансирования 
госпрограммы в этом году будет обсуждаться в госпрограммы в этом году будет обсуждаться в 
парламенте при рассмотрении остатков респуб- парламенте при рассмотрении остатков респуб- 
ликанского бюджета прошлого года, отметил ликанского бюджета прошлого года, отметил 
Сергей Чебан.Сергей Чебан.

При рассмотрении проекта госпрограммы во вто-При рассмотрении проекта госпрограммы во вто-
ром чтении депутаты приняли почти 70 поправок ром чтении депутаты приняли почти 70 поправок 
редакционного характера. редакционного характера. 

ПРАВО СТУДЕНТОВ ПЕРЕЙТИ С ПЛАТНОГОПРАВО СТУДЕНТОВ ПЕРЕЙТИ С ПЛАТНОГО
ОБУЧЕНИЯ НА БЮДЖЕТНОЕ ЗАКРЕПИЛИ В ЗАКОНЕОБУЧЕНИЯ НА БЮДЖЕТНОЕ ЗАКРЕПИЛИ В ЗАКОНЕ

В законе «Об образовании» закрепили В законе «Об образовании» закрепили 
права студентов перейти на конкурсной права студентов перейти на конкурсной 
основе с платного обучения на обуче-основе с платного обучения на обуче-
ние за счет средств республиканского ние за счет средств республиканского 

бюджета. 19 февраля на пленарном заседании бюджета. 19 февраля на пленарном заседании 
депутатский корпус поддержал инициативу парла-депутатский корпус поддержал инициативу парла-
ментариев Игоря Буги, Андрея Сафонова и Павла ментариев Игоря Буги, Андрея Сафонова и Павла 
Шинкарюка во втором окончательном чтении.Шинкарюка во втором окончательном чтении.

«Необходимо вспомнить, как этот процесс про-«Необходимо вспомнить, как этот процесс про-
ходил до сих пор. В каждом учебном заведении по ходил до сих пор. В каждом учебном заведении по 
своему плану, по своему видению, сами оценивали, своему плану, по своему видению, сами оценивали, 
выбирали. Это вызывало, конечно же, объектив-выбирали. Это вызывало, конечно же, объектив-
ные недовольства среди студентов. У кого-то был ные недовольства среди студентов. У кого-то был 
лучше средний балл, кто-то в принципе считал, лучше средний балл, кто-то в принципе считал, 
что он лучше», - рассказал соавтор законопро-что он лучше», - рассказал соавтор законопро-
екта, председатель Комитета по образованию, екта, председатель Комитета по образованию, 
общественным объединениям и СМИ Игорь Буга.общественным объединениям и СМИ Игорь Буга.

В профильном законе также уточнили, что В профильном законе также уточнили, что 
случаи и подробный порядок перехода студентов случаи и подробный порядок перехода студентов 
с платного обучения на бюджетное установят в с платного обучения на бюджетное установят в 
подзаконном акте. Его разработает Министерство подзаконном акте. Его разработает Министерство 
просвещения и утвердит Правительство.просвещения и утвердит Правительство.

Не остался без внимания авторов инициативы и Не остался без внимания авторов инициативы и 
вопрос об обязательной отработке по полученной вопрос об обязательной отработке по полученной 
специальности для выпускников-бюджетников. специальности для выпускников-бюджетников. 
Для студентов, которые перешли на бюджет в Для студентов, которые перешли на бюджет в 
процессе обучения, эта обязанность также сохра-процессе обучения, эта обязанность также сохра-
нится, однако срок отработки будет меньше. Какой нится, однако срок отработки будет меньше. Какой 
именно - также определит Минпрос.именно - также определит Минпрос.

Новые правила перехода студентов с платного Новые правила перехода студентов с платного 
обучения на бесплатное начнут действовать уже обучения на бесплатное начнут действовать уже 
с начала нового учебного года.с начала нового учебного года.

УГОЛОВНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА ВОВЛЕЧЕНИЕ ДЕТЕЙ УГОЛОВНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА ВОВЛЕЧЕНИЕ ДЕТЕЙ 
И ПОДРОСТКОВ В СОВЕРШЕНИЕ И ПОДРОСТКОВ В СОВЕРШЕНИЕ 

ПРЕСТУПЛЕНИЯ ДИФФЕРЕНЦИРОВАНАПРЕСТУПЛЕНИЯ ДИФФЕРЕНЦИРОВАНА
В зависимости от тяжести и количе-В зависимости от тяжести и количе-

ства преступлений теперь дифферен-ства преступлений теперь дифферен-
цирована уголовная ответственность цирована уголовная ответственность 
за вовлечение детей и подростков в за вовлечение детей и подростков в 

совершение преступления. 5 февраля Верховный совершение преступления. 5 февраля Верховный 
Совет принял во втором окончательном чтении Совет принял во втором окончательном чтении 
изменения в Уголовный кодекс, предложенные де-изменения в Уголовный кодекс, предложенные де-
путатами Комитета по законодательству Галиной путатами Комитета по законодательству Галиной 
Антюфеевой, Валерием Бабчинецким и Григорием Антюфеевой, Валерием Бабчинецким и Григорием 
Дьяченко.Дьяченко.

«Есть негодяи, которые вовлекают несовер-«Есть негодяи, которые вовлекают несовер-
шеннолетних в преступления, в том числе с ис-шеннолетних в преступления, в том числе с ис-
пользованием сети Интернет, в акты вандализма, пользованием сети Интернет, в акты вандализма, 
хулиганства. Для того, чтобы пресечь данные хулиганства. Для того, чтобы пресечь данные 
преступления и деяния, мы предложили до-преступления и деяния, мы предложили до-
полнить Уголовный кодекс ответственностью, в полнить Уголовный кодекс ответственностью, в 
том числе за вовлечение несовершеннолетних в том числе за вовлечение несовершеннолетних в 
преступления средней и небольшой тяжести», – преступления средней и небольшой тяжести», – 
отметил заместитель председателя Комитета по отметил заместитель председателя Комитета по 
законодательству, защите прав и свобод граждан законодательству, защите прав и свобод граждан 
Григорий Дьяченко.Григорий Дьяченко.

Вовлечение несовершеннолетнего в совершение Вовлечение несовершеннолетнего в совершение 
преступления наказывается лишением свободы на преступления наказывается лишением свободы на 
срок до 8 лет (ст. 146 УК). При вынесении наказа-срок до 8 лет (ст. 146 УК). При вынесении наказа-
ния суд учитывает обстоятельства уголовного де-ния суд учитывает обстоятельства уголовного де-
ла: вовлечены ли были несовершеннолетние путем ла: вовлечены ли были несовершеннолетние путем 
обмана, угроз или насилия в преступную группу обмана, угроз или насилия в преступную группу 
либо в совершение тяжкого или особо тяжкого либо в совершение тяжкого или особо тяжкого 
преступления. Помимо этих двух прописанных ква-преступления. Помимо этих двух прописанных ква-
лифицирующих признаков были добавлены еще 2, лифицирующих признаков были добавлены еще 2, 
чтобы учитывались мотивы и количество преступ- чтобы учитывались мотивы и количество преступ- 
лений, в которые вовлекались дети и подростки:лений, в которые вовлекались дети и подростки:

– в совершение трех и более преступлений не-– в совершение трех и более преступлений не-
большой и (или) средней тяжести;большой и (или) средней тяжести;

– в совершение преступления по мотивам поли-– в совершение преступления по мотивам поли-
тической, идеологической, расовой, национальной тической, идеологической, расовой, национальной 
или религиозной ненависти или вражды либо по или религиозной ненависти или вражды либо по 
мотивам ненависти или вражды в отношении ка-мотивам ненависти или вражды в отношении ка-
кой-либо социальной группы.кой-либо социальной группы.

Кроме этого, поправками Комитета вводится Кроме этого, поправками Комитета вводится 
уголовная ответственность за вовлечение в со-уголовная ответственность за вовлечение в со-
вершение преступлений лиц до 14 лет, так как вершение преступлений лиц до 14 лет, так как 
именно до этого возраста дети не способны в именно до этого возраста дети не способны в 
полной мере осознавать и оценивать характер полной мере осознавать и оценивать характер 
совершаемых ими действий и в большей степени совершаемых ими действий и в большей степени 
поддаются воздействию со стороны взрослых. поддаются воздействию со стороны взрослых. 
Самым распространенным из таких преступлений Самым распространенным из таких преступлений 
является вовлечение в сбыт наркотиков. К тюрем-является вовлечение в сбыт наркотиков. К тюрем-
ному сроку за вовлечение подростка до 14 лет в ному сроку за вовлечение подростка до 14 лет в 
качестве наказания добавлено лишение права за-качестве наказания добавлено лишение права за-
нимать определенные должности или заниматься нимать определенные должности или заниматься 
определенной деятельностью на срок до 3 лет. А определенной деятельностью на срок до 3 лет. А 
при вынесении наказания за вовлечение несовер-при вынесении наказания за вовлечение несовер-
шеннолетнего в совершение антиобщественных шеннолетнего в совершение антиобщественных 
действий будет учитываться факт применения действий будет учитываться факт применения 
интернета. Сегодня интернет-площадки все актив-интернета. Сегодня интернет-площадки все актив-
нее используются для совершения преступлений нее используются для совершения преступлений 
ввиду анонимности и отсутствия прямого контакта.ввиду анонимности и отсутствия прямого контакта.

СОЦИАЛЬНЫЕ ВЫПЛАТЫ – СОЦИАЛЬНЫЕ ВЫПЛАТЫ – 
ПРИОРИТЕТ ГОСУДАРСТВАПРИОРИТЕТ ГОСУДАРСТВА

Остатки республиканского и местных Остатки республиканского и местных 
бюджетов, а также целевых фондов, бюджетов, а также целевых фондов, 
сформированные на 1 января 2025 года, сформированные на 1 января 2025 года, 
могут быть направлены на финансовое могут быть направлены на финансовое 

обеспечение заработных плат бюджетникам. Со-обеспечение заработных плат бюджетникам. Со-
ответствующий законопроект о внесении измене-ответствующий законопроект о внесении измене-

ний в закон о ресбюджете-2025, разработанный ний в закон о ресбюджете-2025, разработанный 
Президентом ПМР, 26 февраля на пленарном Президентом ПМР, 26 февраля на пленарном 
заседании Верховный Совет ПМР принял сразу в заседании Верховный Совет ПМР принял сразу в 
двух чтениях.двух чтениях.

Последствия энергетического кризиса и от-Последствия энергетического кризиса и от-
сутствие газа для промышленных предприятий, сутствие газа для промышленных предприятий, 
которые находятся в простое, сказываются на на-которые находятся в простое, сказываются на на-
полняемости бюджетов всех уровней. И республи-полняемости бюджетов всех уровней. И республи-
канский, и местные бюджеты городов и районов канский, и местные бюджеты городов и районов 
несут огромные потери. В начале 2025 года объем несут огромные потери. В начале 2025 года объем 
производства сократился на 56%.производства сократился на 56%.

«Очень серьезные суммы недопоступлений в «Очень серьезные суммы недопоступлений в 
бюджет. Плюс дополнительные затраты на транс-бюджет. Плюс дополнительные затраты на транс-
портировку поступления газа. Органы государ-портировку поступления газа. Органы государ-
ственной власти и управления принимают все воз-ственной власти и управления принимают все воз-
можные усилия для того, чтобы консолидировать можные усилия для того, чтобы консолидировать 
финансовые ресурсы, финансовые возможности финансовые ресурсы, финансовые возможности 
государства для обеспечения социальных выплат государства для обеспечения социальных выплат 
нашим гражданам. Это касается и пенсионного нашим гражданам. Это касается и пенсионного 
обеспечения, и заработных плат работникам бюд-обеспечения, и заработных плат работникам бюд-
жетной сферы, и пособий», - отметил Председа-жетной сферы, и пособий», - отметил Председа-
тель Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.тель Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.

Согласно принятым изменениям в ресбюджет, Согласно принятым изменениям в ресбюджет, 
больше 151 млн рублей, сформированных в виде больше 151 млн рублей, сформированных в виде 
остатков, будут направлены на выплату зарплат остатков, будут направлены на выплату зарплат 
бюджетникам. Например, из Дорожного фонда бюджетникам. Например, из Дорожного фонда 
на социальные выплаты возможно направить 37 на социальные выплаты возможно направить 37 
млн рублей, из Паевого фонда 30 млн рублей, из млн рублей, из Паевого фонда 30 млн рублей, из 
Фонда капвложений – 59 млн рублей. Местные Фонда капвложений – 59 млн рублей. Местные 
администрации в городах и районах также получат администрации в городах и районах также получат 
право направлять на социальные выплаты остатки право направлять на социальные выплаты остатки 
средств местных бюджетов, в том числе целевые средств местных бюджетов, в том числе целевые 
средства. Общая сумма этих средств превышает средства. Общая сумма этих средств превышает 
173 миллиона рублей. 173 миллиона рублей. 

«Конечно, с одной стороны эти деньги можно «Конечно, с одной стороны эти деньги можно 
было направить на реализацию дальнейших про-было направить на реализацию дальнейших про-
грамм развития в 2025 году. Но мы понимаем, что грамм развития в 2025 году. Но мы понимаем, что 
2025 год у нас, к сожалению, очень трудный, и 2025 год у нас, к сожалению, очень трудный, и 
видим, что экономические агенты не работают, не видим, что экономические агенты не работают, не 
осуществляют свою деятельность, не производят осуществляют свою деятельность, не производят 
продукцию. Это все ведет к тому, что бюджет не-продукцию. Это все ведет к тому, что бюджет не-
дополучает деньги по налогу на доходы, бюджет дополучает деньги по налогу на доходы, бюджет 
недополучает деньги по подоходному налогу, недополучает деньги по подоходному налогу, 
по единому социальному налогу от тех граждан, по единому социальному налогу от тех граждан, 
которые находятся в простое. Это говорит о том, которые находятся в простое. Это говорит о том, 
что бюджет недополучает деньги от единого что бюджет недополучает деньги от единого 
таможенного платежа от внешнеэкономической таможенного платежа от внешнеэкономической 
деятельности. Конечно, все эти факторы влияют деятельности. Конечно, все эти факторы влияют 
на наполнение бюджета. Именно поэтому главой на наполнение бюджета. Именно поэтому главой 
государства было принято решение, чтобы все государства было принято решение, чтобы все 
остатки целевых бюджетных фондов, а также остатки целевых бюджетных фондов, а также 
остатки на счетах республиканских и местных остатки на счетах республиканских и местных 
бюджетов направить на выплаты заработных бюджетов направить на выплаты заработных 
плат», - отметил глава Комитета по экономической плат», - отметил глава Комитета по экономической 
политике, бюджету и финансам Виктор Гузун.политике, бюджету и финансам Виктор Гузун.

В ближайшее время в Верховный Совет поступит В ближайшее время в Верховный Совет поступит 
законопроект Правительства о сокращении или законопроект Правительства о сокращении или 
приостановке в 2025 году финансирования про-приостановке в 2025 году финансирования про-
грамм развития и целевых фондов, чтобы в 2025 грамм развития и целевых фондов, чтобы в 2025 
году в сложных экономических условиях и при году в сложных экономических условиях и при 
дефиците бюджета у государства были деньги на дефиците бюджета у государства были деньги на 
выплату зарплат, пенсий и пособий.выплату зарплат, пенсий и пособий.

БОЛЬШЕ ОРГАНИЗАЦИЙ СМОГУТ ПРИМЕНИТЬ БОЛЬШЕ ОРГАНИЗАЦИЙ СМОГУТ ПРИМЕНИТЬ 
СОВОКУПНЫЙ ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ПЛАТЕЖСОВОКУПНЫЙ ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ПЛАТЕЖ

В течение этого и следующего года в Придне-В течение этого и следующего года в Придне-
стровье будет проводиться налоговый эксперимент стровье будет проводиться налоговый эксперимент 
по применению упрощенного порядка исчисления по применению упрощенного порядка исчисления 
платежей за загрязнение окружающей природной платежей за загрязнение окружающей природной 
среды и пользование природными ресурсами. среды и пользование природными ресурсами. 
Речь идет об уплате совокупного экологического Речь идет об уплате совокупного экологического 
платежа. Подать заявку на участие в таком экс-платежа. Подать заявку на участие в таком экс-
перименте можно было до 14 февраля. Верховный перименте можно было до 14 февраля. Верховный 
Совет проголосовал за продление срока до 15 Совет проголосовал за продление срока до 15 
апреля. Принят соответствующий законопроект апреля. Принят соответствующий законопроект 
депутата Олега Леонтьева.депутата Олега Леонтьева.

Кроме этого, принятый законопроект предус-Кроме этого, принятый законопроект предус-
матривает, что участвовать в налоговом экспери-матривает, что участвовать в налоговом экспери-
менте могут организации, применяющие общий менте могут организации, применяющие общий 
налоговый режим, если получают не менее 60% налоговый режим, если получают не менее 60% 
доходов от деятельности в сферах строительства, доходов от деятельности в сферах строительства, 
сельского хозяйства, социального обеспечения, сельского хозяйства, социального обеспечения, 
общественного питания, торговли и других сфер. общественного питания, торговли и других сфер. 
В настоящее время закон предусматривает участие В настоящее время закон предусматривает участие 
в налоговом эксперименте при условии получения в налоговом эксперименте при условии получения 
не менее 80% доходов от данных видов деятель-не менее 80% доходов от данных видов деятель-
ности.ности.

ПРИНЯТЫ ВЕРХОВНЫМ СОВЕТОМ ПРИНЯТЫ ВЕРХОВНЫМ СОВЕТОМ 
В ПЕРВОМ ЧТЕНИИ В ПЕРВОМ ЧТЕНИИ 

ТРУДОУСТРОЙСТВО ИНВАЛИДОВ I И II ГРУППТРУДОУСТРОЙСТВО ИНВАЛИДОВ I И II ГРУПП
Депутаты Верховного Совета согласи-Депутаты Верховного Совета согласи-

лись с мнением Правительства стимули-лись с мнением Правительства стимули-
ровать работодателей брать на работу ровать работодателей брать на работу 
инвалидов I и II групп. инвалидов I и II групп. 

5 февраля в первом чтении приняты изменения 5 февраля в первом чтении приняты изменения 
в 6 профильных законов, включая закон «О заня-в 6 профильных законов, включая закон «О заня-
тости населения». Стимулирование предполагает тости населения». Стимулирование предполагает 
выплату субсидии организациям и индивидуаль-выплату субсидии организациям и индивидуаль-
ным предпринимателям за каждого принятого на ным предпринимателям за каждого принятого на 
работу инвалида I или II группы. Размер выплаты работу инвалида I или II группы. Размер выплаты 
составит не более 5 минимальных размеров опла-составит не более 5 минимальных размеров опла-
ты труда (МРОТ), это около 10,8 тысяч рублей. ты труда (МРОТ), это около 10,8 тысяч рублей. 
Сумму будут выплачивать 5-ю частями – после Сумму будут выплачивать 5-ю частями – после 
1-го месяца трудоустройства инвалида, после 3-х, 1-го месяца трудоустройства инвалида, после 3-х, 
6-ти, 9-ти и 12-ти месяцев, пояснила депутатам 6-ти, 9-ти и 12-ти месяцев, пояснила депутатам 
официальный представитель Министерства по официальный представитель Министерства по 
социальной защите и труду. Данные субсидии социальной защите и труду. Данные субсидии 
не будут облагаться налогами. По информации не будут облагаться налогами. По информации 
профильного министерства, благодаря выплате профильного министерства, благодаря выплате 
работодателям субсидий только в первый год работодателям субсидий только в первый год 
действия нормы удастся трудоустроить около 30 действия нормы удастся трудоустроить около 30 
инвалидов I или II группы.инвалидов I или II группы.

«Для сведения, процент инвалидизации у нас «Для сведения, процент инвалидизации у нас 
не выше, чем в других государствах. Но процент не выше, чем в других государствах. Но процент 

трудоустройства инвалидов во многих государ-трудоустройства инвалидов во многих государ-
ствах, особенно в европейских, довольно высокий, ствах, особенно в европейских, довольно высокий, 
а у нас - 5%, 12% и 30% среди инвалидов I, II и а у нас - 5%, 12% и 30% среди инвалидов I, II и 
III группы. Этот механизм, который предлагает III группы. Этот механизм, который предлагает 
Правительство, мы поддержали, но одновременно Правительство, мы поддержали, но одновременно 
будем предлагать рассмотреть некоторые моменты будем предлагать рассмотреть некоторые моменты 
ко второму чтению», – выступил на пленарном ко второму чтению», – выступил на пленарном 
заседании председатель Комитета по социальной заседании председатель Комитета по социальной 
политике и здравоохранению Сергей Чебан.политике и здравоохранению Сергей Чебан.

Ко второму чтению депутаты Комитета по со-Ко второму чтению депутаты Комитета по со-
циальной политике продумают механизм контроля циальной политике продумают механизм контроля 
работодателей, которые будут трудоустраивать работодателей, которые будут трудоустраивать 
инвалидов и получать за это субсидии от государ-инвалидов и получать за это субсидии от государ-
ства. Также, по мнению Комитета, дополнительно ства. Также, по мнению Комитета, дополнительно 
необходимо проработать вопросы, которые на необходимо проработать вопросы, которые на 
практике препятствуют трудоустройству инва-практике препятствуют трудоустройству инва-
лидов.лидов.

Профильный комитет продолжит работу над Профильный комитет продолжит работу над 
принятыми в первом чтении законопроектами, принятыми в первом чтении законопроектами, 
касающимися выплат работодателям субсидий касающимися выплат работодателям субсидий 
при трудоустройстве инвалидов I или II группы.при трудоустройстве инвалидов I или II группы.

ПРОЕКТ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОГО КОДЕКСАПРОЕКТ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОГО КОДЕКСА  
26 февраля Верховный Совет ПМР при-26 февраля Верховный Совет ПМР при-

нял в первом чтении проект Градострои- нял в первом чтении проект Градострои- 
тельного кодекса ПМР и 8 инициатив, со-тельного кодекса ПМР и 8 инициатив, со-
путствующих проекту закона «О введе-путствующих проекту закона «О введе-

нии в действие Градостроительного кодекса ПМР».  нии в действие Градостроительного кодекса ПМР».  
Проект Градостроительного кодекса в соавтор-Проект Градостроительного кодекса в соавтор-

стве разработали депутаты Верховного Совета стве разработали депутаты Верховного Совета 
ПМР Александр Коршунов, Антон Онуфриенко и ПМР Александр Коршунов, Антон Онуфриенко и 
Олег Василатий. Они отмечают, что необходимость Олег Василатий. Они отмечают, что необходимость 
введения в правовое поле республики Градострои- введения в правовое поле республики Градострои- 
тельного кодекса назрела давно, до сих пор в тельного кодекса назрела давно, до сих пор в 
данной сфере действуют два принятых еще в сере-данной сфере действуют два принятых еще в сере-
дине 90-х годов XX века закона «Об архитектурной дине 90-х годов XX века закона «Об архитектурной 
деятельности» и «О градостроительстве». деятельности» и «О градостроительстве». 

«У нас все развивается стремительно. Появля-«У нас все развивается стремительно. Появля-
ются как новые строительные материалы, так и ются как новые строительные материалы, так и 
новое оборудование. Меняются подходы к сметам, новое оборудование. Меняются подходы к сметам, 
к расчетам. Соответственно, нужно идти в ногу со к расчетам. Соответственно, нужно идти в ногу со 
временем и правовое поле редактировать, кор-временем и правовое поле редактировать, кор-
ректировать в соответствии с текущими реалия- ректировать в соответствии с текущими реалия- 
ми. Понятно, что в Приднестровской Молдавской ми. Понятно, что в Приднестровской Молдавской 
Республике нет научных институтов. Но, изучая Республике нет научных институтов. Но, изучая 
международный опыт, мы стоим на позициях, что международный опыт, мы стоим на позициях, что 
надо корректировать действующее законодатель-надо корректировать действующее законодатель-
ство в области градостроительства, планирования, ство в области градостроительства, планирования, 
зонирования и переходить на современные рельсы зонирования и переходить на современные рельсы 
стратегического планирования в плане застройки, стратегического планирования в плане застройки, 
не только частного жилого сектора, это касается не только частного жилого сектора, это касается 
городов, районов, сельских, поселковых населен-городов, районов, сельских, поселковых населен-
ных пунктов»», - рассказал спикер парламента ных пунктов»», - рассказал спикер парламента 
Александр Коршунов.  Александр Коршунов.  

Градостроительный кодекс как кодифицирую-Градостроительный кодекс как кодифицирую-
щий закон будет регулировать все взаимоотно-щий закон будет регулировать все взаимоотно-
шения в области градостроительства с учетом шения в области градостроительства с учетом 
современных реалий. Это, в том числе, правила современных реалий. Это, в том числе, правила 
архитектуры и градостроительства для физических архитектуры и градостроительства для физических 
и юридических лиц, принципы зонирования терри-и юридических лиц, принципы зонирования терри-
торий, правовые нормы в отношении заброшенных торий, правовые нормы в отношении заброшенных 
зданий и помещений. Проект Градостроительного зданий и помещений. Проект Градостроительного 
кодекса ПМР содержит также нормы по капиталь-кодекса ПМР содержит также нормы по капиталь-
ному ремонту, сносу, а также по эксплуатации ному ремонту, сносу, а также по эксплуатации 
зданий, сооружений, определяет компетенцию зданий, сооружений, определяет компетенцию 
органов государственной власти ПМР, госадмини-органов государственной власти ПМР, госадмини-
страций и райгорсоветов, роль градостроительной страций и райгорсоветов, роль градостроительной 
документации и градостроительных регламентов. документации и градостроительных регламентов. 

Мнение депутатского корпуса на необходимость Мнение депутатского корпуса на необходимость 
принятия проекта Градостроительного кодекса принятия проекта Градостроительного кодекса 
разошлось. Часть депутатов высказалась против.  разошлось. Часть депутатов высказалась против.  
Но большинством голосов проект нового кодекса Но большинством голосов проект нового кодекса 
был принят в первом чтении. Не набрал необхо-был принят в первом чтении. Не набрал необхо-
димого количества голосов для принятия и был димого количества голосов для принятия и был 
отклонен проект дополнений в Конституционный отклонен проект дополнений в Конституционный 
закон «О Правительстве ПМР». Также по пред-закон «О Правительстве ПМР». Также по пред-
ложению официального представителя Минюста ложению официального представителя Минюста 
был отклонен законопроект о внесении изменений был отклонен законопроект о внесении изменений 
в закон «О государственной регистрации прав на в закон «О государственной регистрации прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним».недвижимое имущество и сделок с ним».

На проект Градостроительного кодекса посту-На проект Градостроительного кодекса посту-
пило порядка 90 поправок от субъектов права за-пило порядка 90 поправок от субъектов права за-
конодательной инициативы. Все они будут учтены конодательной инициативы. Все они будут учтены 
при дальнейшей работе над законопроектом. при дальнейшей работе над законопроектом. 

ПОВЫШЕНИЕ ПОСОБИЙ ДЛЯ ДЕТЕЙ-СИРОТПОВЫШЕНИЕ ПОСОБИЙ ДЛЯ ДЕТЕЙ-СИРОТ
Пособия для детей-сирот с 1 января Пособия для детей-сирот с 1 января 

2026 года вырастут в среднем на 10%. 2026 года вырастут в среднем на 10%. 
5 февраля соответствующий прави-5 февраля соответствующий прави-
тельственный законопроект депутаты тельственный законопроект депутаты 

приняли в первом чтении и продолжат над ним приняли в первом чтении и продолжат над ним 
работу во втором. Повышение касается 7 посо-работу во втором. Повышение касается 7 посо-
бий, в том числе на питание, на хозяйственные бий, в том числе на питание, на хозяйственные 
нужды, на приобретение, одежды, учебной лите-нужды, на приобретение, одежды, учебной лите-
ратуры и письменных принадлежностей, а также ратуры и письменных принадлежностей, а также 
пособия по выпуску из школ и детских домов и по пособия по выпуску из школ и детских домов и по 
трудоустройству. Повышение на 10% коснется и трудоустройству. Повышение на 10% коснется и 
денежной компенсации, выплачиваемой сиротам-денежной компенсации, выплачиваемой сиротам-
выпускникам взамен комплекта сезонной одежды выпускникам взамен комплекта сезонной одежды 
и обуви. Изменения вносятся в законы «О до-и обуви. Изменения вносятся в законы «О до-
полнительных гарантиях по социальной защите полнительных гарантиях по социальной защите 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей» и «Об образовании». Кроме этого, родителей» и «Об образовании». Кроме этого, 
вносятся изменения и в Жилищный кодекс, чтобы вносятся изменения и в Жилищный кодекс, чтобы 
привести к единообразию механизм постановки привести к единообразию механизм постановки 
сирот на учет для получения жилья.сирот на учет для получения жилья.

«Во всех административно-территориальных «Во всех административно-территориальных 
единицах должен быть однообразный механизм. единицах должен быть однообразный механизм. 
Сейчас в одних административно-территориаль-Сейчас в одних административно-территориаль-
ных единицах ставят на учет с 16 лет, в других – с ных единицах ставят на учет с 16 лет, в других – с 
18 лет или после 18 лет», – отметил на пленарном 18 лет или после 18 лет», – отметил на пленарном 
заседании председатель Комитета по социальной заседании председатель Комитета по социальной 
политике Сергей Чебан.политике Сергей Чебан.

Профильный парламентский Комитет продол-Профильный парламентский Комитет продол-
жает работу над проектами изменений в законы жает работу над проектами изменений в законы 
ко второму чтению. ко второму чтению. 
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ИТОГИ РАБОТЫ КОМИТЕТОВ В ОСЕННЕЙ СЕССИИ (ПРОДОЛЖЕНИЕ)ИТОГИ РАБОТЫ КОМИТЕТОВ В ОСЕННЕЙ СЕССИИ (ПРОДОЛЖЕНИЕ)

НОВЫЙ ЗАКОН О ПРАВЕ ЛЬГОТНОГО ПРОЕЗДА НОВЫЙ ЗАКОН О ПРАВЕ ЛЬГОТНОГО ПРОЕЗДА 
С 1 января 2025 года в республике дей-С 1 января 2025 года в республике дей-

ствует новый закон «Об установлении для ствует новый закон «Об установлении для 
отдельных категорий лиц льгот по проезду отдельных категорий лиц льгот по проезду 
транспортом общего пользования». В нем за-транспортом общего пользования». В нем за-
фиксировали все действующие льготы на про-фиксировали все действующие льготы на про-
езд в общественном транспорте на городских, езд в общественном транспорте на городских, 
пригородных и междугородних маршрутах для пригородных и междугородних маршрутах для 
детей, школьников и студентов до 23-х лет. детей, школьников и студентов до 23-х лет. 
Разработали новый закон депутаты парла-Разработали новый закон депутаты парла-
ментского Комитета по социальной политике ментского Комитета по социальной политике 
и здравоохранению. и здравоохранению. 

«Теперь эта льгота регулируется на базе «Теперь эта льгота регулируется на базе 
отдельного закона. Это новый закон, который отдельного закона. Это новый закон, который 
четко регулирует право бесплатного и льгот-четко регулирует право бесплатного и льгот-
ного проезда для наших детей и обучающихся ного проезда для наших детей и обучающихся 
до 23-х лет. Четко прописывается, на каких до 23-х лет. Четко прописывается, на каких 
маршрутах какие льготы действуют», – про-маршрутах какие льготы действуют», – про-
комментировал один из авторов проекта за-комментировал один из авторов проекта за-
кона, председатель Комитета по социальной кона, председатель Комитета по социальной 
политике и здравоохранению Сергей Чебан. политике и здравоохранению Сергей Чебан. 

Ранее льготы на проезд в общественном Ранее льготы на проезд в общественном 
транспорте для детей, школьников и студен-транспорте для детей, школьников и студен-
тов были зафиксированы в постановлении тов были зафиксированы в постановлении 
Правительства ПМР и в законе «О республи-Правительства ПМР и в законе «О республи-
канском бюджете на 2024 год».канском бюджете на 2024 год».

ГОСУДАРСТВО СТИМУЛИРУЕТ УСЫНОВЛЕНИЕ ГОСУДАРСТВО СТИМУЛИРУЕТ УСЫНОВЛЕНИЕ 
Получить единовременное пособие в раз-Получить единовременное пособие в раз-

мере 242 РУ МЗП теперь можно при усынов-мере 242 РУ МЗП теперь можно при усынов-
лении ребенка в возрасте до 18 лет. Ранее лении ребенка в возрасте до 18 лет. Ранее 
это пособие выплачивалось только в случае это пособие выплачивалось только в случае 
усыновления или удочерения ребенка млад-усыновления или удочерения ребенка млад-
ше 14 лет. Изменения в закон разработали ше 14 лет. Изменения в закон разработали 

в Правительстве и поддержали в Верховном в Правительстве и поддержали в Верховном 
Совете. Совете. 

Еще одно предложение исполнительного Еще одно предложение исполнительного 
органа госвласти касается повышения разме-органа госвласти касается повышения разме-
ра единовременного пособия при усыновле-ра единовременного пособия при усыновле-
нии ребенка-инвалида, ребенка старше 7 лет нии ребенка-инвалида, ребенка старше 7 лет 
и детей, являющихся братьями и сестрами. и детей, являющихся братьями и сестрами. 
Теперь размер такой выплаты составляет 2 Теперь размер такой выплаты составляет 2 
500 РУ ПМР (порядка 26 тысяч рублей). Новые 500 РУ ПМР (порядка 26 тысяч рублей). Новые 
нормы в законе «О государственных пособиях нормы в законе «О государственных пособиях 
гражданам, имеющим детей» вступили в силу гражданам, имеющим детей» вступили в силу 
1 января 2025 года.1 января 2025 года.

СТАТУС «МНОГОДЕТНАЯ СЕМЬЯ» СТАТУС «МНОГОДЕТНАЯ СЕМЬЯ» 
Оформить статус «многодетная семья» те-Оформить статус «многодетная семья» те-

перь могут и граждане ПМР с регистрацией перь могут и граждане ПМР с регистрацией 
по месту пребывания от 1 года. Ранее такая по месту пребывания от 1 года. Ранее такая 
возможность была только у граждан ПМР с возможность была только у граждан ПМР с 
пропиской или регистрацией по месту жи-пропиской или регистрацией по месту жи-
тельства на территории республики, а также у тельства на территории республики, а также у 
иностранных граждан и лиц без гражданства, иностранных граждан и лиц без гражданства, 
имеющих вид на жительство в ПМР. Измене-имеющих вид на жительство в ПМР. Измене-
ния в закон «О государственной поддержке ния в закон «О государственной поддержке 
многодетных семей» разработали депутаты многодетных семей» разработали депутаты 
Комитета по законодательству, защите прав и Комитета по законодательству, защите прав и 
свобод граждан Галина Антюфеева, Григорий свобод граждан Галина Антюфеева, Григорий 
Дьяченко и Олег Петрик. Новые меры начали Дьяченко и Олег Петрик. Новые меры начали 
действовать с 1 января.действовать с 1 января.

ПРЕКРАЩЕНИЕ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙПРЕКРАЩЕНИЕ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ
С октября 2024 года установить факт пре-С октября 2024 года установить факт пре-

кращения трудовых отношений можно в суде кращения трудовых отношений можно в суде 
в порядке особого производства. Соответ-в порядке особого производства. Соответ-
ствующие дополнения внесли в Гражданский ствующие дополнения внесли в Гражданский 
процессуальный кодекс ПМР. Разработали процессуальный кодекс ПМР. Разработали 
законодательную инициативу депутаты законодательную инициативу депутаты 
парламентского Комитета по социальной по-парламентского Комитета по социальной по-
литике, здравоохранению, труду, вопросам литике, здравоохранению, труду, вопросам 
семьи и детства. семьи и детства. 

Изменения внесли и в Трудовой кодекс ПМР. Изменения внесли и в Трудовой кодекс ПМР. 
В нем зафиксировали право Министерства по В нем зафиксировали право Министерства по 
социальной защите и труду регулировать социальной защите и труду регулировать 
порядок ведения трудовых книжек в случае, порядок ведения трудовых книжек в случае, 
когда трудовые отношения прекращаются в когда трудовые отношения прекращаются в 
судебном порядке. судебном порядке. 

ЖИЛЬЕ МОЛОДЫМ СЕМЬЯМЖИЛЬЕ МОЛОДЫМ СЕМЬЯМ
Верховный Совет увеличил до 40 лет воз-Верховный Совет увеличил до 40 лет воз-

раст получателей госсубсидий на покупку жи-раст получателей госсубсидий на покупку жи-
лья. Ранее подать заявку можно было только лья. Ранее подать заявку можно было только 
работникам бюджетной сферы, не достигшим работникам бюджетной сферы, не достигшим 
возраста 36 лет. Изменения в законы «О го-возраста 36 лет. Изменения в законы «О го-
сударственной поддержке молодых семей по сударственной поддержке молодых семей по 
приобретению жилья» и «О государственной приобретению жилья» и «О государственной 
молодежной политике» внесли по инициативе молодежной политике» внесли по инициативе 
депутатов Олега Баева и Сергея Писаренко. депутатов Олега Баева и Сергея Писаренко. 
По словам авторов, инициатива появилась По словам авторов, инициатива появилась 
на основании многочисленных обращений на основании многочисленных обращений 
в адрес Президента ПМР, Правительства и в адрес Президента ПМР, Правительства и 
депутатов. депутатов. 

«В первую очередь, это необходимо сделать «В первую очередь, это необходимо сделать 
для того, чтобы предотвратить массовый для того, чтобы предотвратить массовый 
отток молодого трудоспособного населения отток молодого трудоспособного населения 
республики. Сегодня молодые люди сориенти-республики. Сегодня молодые люди сориенти-
рованы на то, чтобы обзавестись семьей где-рованы на то, чтобы обзавестись семьей где-
то в 35 лет, иногда в 40 лет. То есть человек то в 35 лет, иногда в 40 лет. То есть человек 
ориентируется на то, что он сначала должен ориентируется на то, что он сначала должен 
получить образование, затем подумать, как получить образование, затем подумать, как 
он будет обеспечивать семью и лишь потом он будет обеспечивать семью и лишь потом 
уже создавать эту семью», – отметил депутат уже создавать эту семью», – отметил депутат 
Верховного Совета, соавтор законопроекта Верховного Совета, соавтор законопроекта 
Олег Баев.Олег Баев.

По мнению авторов изменений, увеличе-По мнению авторов изменений, увеличе-
ние возраста позволит большему количеству ние возраста позволит большему количеству 
человек обратиться за государственной человек обратиться за государственной 
субсидией, что в свою очередь может предот-субсидией, что в свою очередь может предот-
вратить массовый отток молодого трудоспо-вратить массовый отток молодого трудоспо-
собного населения из республики.собного населения из республики.

НАДБАВКА МЕДИКАМ ЗА КАТЕГОРИЮНАДБАВКА МЕДИКАМ ЗА КАТЕГОРИЮ
Верховный Совет поддержал инициативу Верховный Совет поддержал инициативу 

Правительства сохранять надбавку за кате-Правительства сохранять надбавку за кате-
горию медикам в случае перехода на другую горию медикам в случае перехода на другую 
специальность в системе здравоохранения. специальность в системе здравоохранения. 

«В законе об оплате труда предусмотрены «В законе об оплате труда предусмотрены 
надбавки за категорию. Соответственно, они надбавки за категорию. Соответственно, они 
сохраняются по смежным специальностям, сохраняются по смежным специальностям, 
но есть ряд случаев, когда специалисты но есть ряд случаев, когда специалисты 
становятся руководителями учреждений, за-становятся руководителями учреждений, за-
местителем или руководителем структурного местителем или руководителем структурного 
подразделения. В таких случаях не сохраняет-подразделения. В таких случаях не сохраняет-
ся надбавка, необходимо получить категорию ся надбавка, необходимо получить категорию 

по той специальности, по которой работаешь. по той специальности, по которой работаешь. 
Это касается и руководящего состава, и со-Это касается и руководящего состава, и со-
трудников системы здравоохранения», – по-трудников системы здравоохранения», – по-
яснил действовавший ранее механизм оплаты яснил действовавший ранее механизм оплаты 
председатель Комитета по социальной поли-председатель Комитета по социальной поли-
тике и здравоохранению Сергей Чебан.тике и здравоохранению Сергей Чебан.

Теперь же, если медработника назначают Теперь же, если медработника назначают 
на руководящую должность или должность на руководящую должность или должность 
заместителя, то надбавка за категорию со-заместителя, то надбавка за категорию со-
храняется в течение 3 лет. А если медик храняется в течение 3 лет. А если медик 
переходит на другую должность специалиста переходит на другую должность специалиста 
в области здравоохранения, то выплата будет в области здравоохранения, то выплата будет 
начисляться до конца срока действия имею-начисляться до конца срока действия имею-
щейся квалификационной категории.щейся квалификационной категории.

«Сохраняется уровень оплаты труда, и есть «Сохраняется уровень оплаты труда, и есть 
время для подготовки к категории по другой время для подготовки к категории по другой 
специальности, на которую медик перешел. специальности, на которую медик перешел. 
Для примера: работает медсестра в отде-Для примера: работает медсестра в отде-
лении, она переходит в другое отделение, лении, она переходит в другое отделение, 
например, где дефицит кадров, но она не например, где дефицит кадров, но она не 
хочет переходить, потому что теряется часть хочет переходить, потому что теряется часть 
зарплаты в виде надбавки за категорию. По-зарплаты в виде надбавки за категорию. По-
этому предложили сохранить эти надбавки этому предложили сохранить эти надбавки 
за категории», – прокомментировал Сергей за категории», – прокомментировал Сергей 
Чебан.Чебан.

Принятые изменения в закон «О заработ-Принятые изменения в закон «О заработ-
ной плате работников бюджетной сферы, ной плате работников бюджетной сферы, 
денежном довольствии военнослужащих и денежном довольствии военнослужащих и 
лиц, приравненных к ним по условиям выплат лиц, приравненных к ним по условиям выплат 
денежного довольствия, денежном содержа-денежного довольствия, денежном содержа-
нии государственных гражданских служащих» нии государственных гражданских служащих» 
вступили в силу в конце декабря 2024 года.вступили в силу в конце декабря 2024 года.

НОВАЯ ГОСПРОГРАММА НОВАЯ ГОСПРОГРАММА 
В СФЕРЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЯВ СФЕРЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

Верховный Совет утвердил новую государ-Верховный Совет утвердил новую государ-
ственную целевую программу по профилак-ственную целевую программу по профилак-
тике и лечению ВИЧ-инфекции, вирусных тике и лечению ВИЧ-инфекции, вирусных 
гепатитов В и С и инфекций, передающихся гепатитов В и С и инфекций, передающихся 
половым путем. Новая программа рассчитана половым путем. Новая программа рассчитана 
на 4 года, до 2028 года. На ее реализацию на 4 года, до 2028 года. На ее реализацию 
необходимо 118,5 миллионов рублей, почти необходимо 118,5 миллионов рублей, почти 
80 млн из них - за счет бюджета республики. 80 млн из них - за счет бюджета республики. 
Вопрос финансирования программы на 2025 Вопрос финансирования программы на 2025 
год еще будут обсуждать при рассмотрении год еще будут обсуждать при рассмотрении 
остатков бюджета прошлого года. остатков бюджета прошлого года. 

На конкурс #ВПРАВЕ, который был объявлен в ноябре, при-На конкурс #ВПРАВЕ, который был объявлен в ноябре, при-
слали более 50 работ со всей республики. Во второй тур прошли слали более 50 работ со всей республики. Во второй тур прошли 
12 лучших инициатив.12 лучших инициатив.

«Это был практический интенсив, где участники могли позна-«Это был практический интенсив, где участники могли позна-
комиться с тем, как свое исследование превратить в настоящий комиться с тем, как свое исследование превратить в настоящий 
законопроект. Они узнали, как выявлять идеи и проблемы, кото-законопроект. Они узнали, как выявлять идеи и проблемы, кото-
рые есть в обществе, чтобы решить их законодательно. Изучили рые есть в обществе, чтобы решить их законодательно. Изучили 
структуру документов и получили знания, необходимые для структуру документов и получили знания, необходимые для 
подготовки к третьему туру», - рассказал председатель обще-подготовки к третьему туру», - рассказал председатель обще-
ственного движения «Гражданская инициатива» Юрий Касумян.ственного движения «Гражданская инициатива» Юрий Касумян.

Третий тур конкурса #ВПРАВЕ состоится в марте в стенах Третий тур конкурса #ВПРАВЕ состоится в марте в стенах 
Верховного Совета ПМР, где все финалисты представят Верховного Совета ПМР, где все финалисты представят 
свои законодательные инициативы экспертному жю-свои законодательные инициативы экспертному жю-
ри, в состав которого войдут депутаты и сотрудники ри, в состав которого войдут депутаты и сотрудники 
аппарата Верховного Совета.аппарата Верховного Совета.

КОМИТЕТ ПО СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ И ЗДРАВООХРАНЕНИЮ
Осенью и зимой депутаты и спе-

циалисты Комитета по социальной 
политике, здравоохранению, труду, 
вопросам семьи и детства работали 
над важными законопроектами, на-
правленными на защиту уязвимых 
категорий населения. Подробнее – в 
материале пресс-службы Верховно-
го Совета ПМР.  

На данный момент основными заказчиками подготовки На данный момент основными заказчиками подготовки 
специалистов остаются Минздрав, Минцифры, Минсельхоз, специалистов остаются Минздрав, Минцифры, Минсельхоз, 
Минэкономразвития, государственные службы по культуре, Минэкономразвития, государственные службы по культуре, 
спорту и управлению документацией и архивами. В сфере спорту и управлению документацией и архивами. В сфере 
правоохранительных органов – Минобороны и МВД. По правоохранительных органов – Минобороны и МВД. По 
остальным направлениям подготовки – Минпрос. Министр остальным направлениям подготовки – Минпрос. Министр 
просвещения Светлана Иванишина подчеркнула, что тема просвещения Светлана Иванишина подчеркнула, что тема 
значимая для республики.значимая для республики.

«Уже четвертый год мы работаем над контрольными циф-«Уже четвертый год мы работаем над контрольными циф-
рами приема и каждый раз сталкиваемся с одной и той же рами приема и каждый раз сталкиваемся с одной и той же 

проблемой – расчетом. Думаю, что прорыв должен совер-проблемой – расчетом. Думаю, что прорыв должен совер-
шиться в плане расчета и бюджетных мест, и контрольных шиться в плане расчета и бюджетных мест, и контрольных 
цифр, и специалистов, которые нужны нашей республике», цифр, и специалистов, которые нужны нашей республике», 
– отметила министр.– отметила министр.

Изучать и формировать в современных реалиях потреб-Изучать и формировать в современных реалиях потреб-
ность в кадрах и систему заказа бюджетных мест по их ность в кадрах и систему заказа бюджетных мест по их 
подготовке для экономики республики будут ученые гос- подготовке для экономики республики будут ученые гос- 
университета. К исследованию данной темы приступила университета. К исследованию данной темы приступила 
научно-исследовательская лаборатория «Экономические научно-исследовательская лаборатория «Экономические 
исследования». Планируется, что новая система заказа исследования». Планируется, что новая система заказа 
бюджетных мест для экономики ПМР будет с акцентом на бюджетных мест для экономики ПМР будет с акцентом на 
целевое направление на обучение.целевое направление на обучение.

«Изучался различный подход, в том числе и «Изучался различный подход, в том числе и 
критика. На самом деле – это больше вопрос критика. На самом деле – это больше вопрос 
финансов. Считаю, что мы все-таки должны финансов. Считаю, что мы все-таки должны 
рассматривать систему высшего образования рассматривать систему высшего образования 
как элемент инфраструктуры государства, как элемент инфраструктуры государства, 
как элемент, который формирует признаки как элемент, который формирует признаки 

государства. Поэтому система высшего образования должна государства. Поэтому система высшего образования должна 
быть оптимизирована, но обязательно сохранена. И сохра-быть оптимизирована, но обязательно сохранена. И сохра-
нена таким образом, чтобы она могла существовать в долго-нена таким образом, чтобы она могла существовать в долго-
срочном периоде», – подчеркнул депутат парламентского срочном периоде», – подчеркнул депутат парламентского 
Комитета по образованию, общественным объединениям и Комитета по образованию, общественным объединениям и 
СМИ Олег Василатий.СМИ Олег Василатий.

Участники круглого стола отметили, что ключевыми на-Участники круглого стола отметили, что ключевыми на-
правлениями работы станут создание системы прогнозиро-правлениями работы станут создание системы прогнозиро-
вания потребностей в специалистах, расширение взаимо-вания потребностей в специалистах, расширение взаимо-
действия с бизнесом для корректировки образовательных действия с бизнесом для корректировки образовательных 
программ, гибкость обучения, позволяющая оперативно программ, гибкость обучения, позволяющая оперативно 
реагировать на изменения на рынке труда. Предполагается, реагировать на изменения на рынке труда. Предполагается, 
что готовящиеся изменения позволят рационально распре-что готовящиеся изменения позволят рационально распре-
делять бюджетные места, готовить специалистов с учетом делять бюджетные места, готовить специалистов с учетом 
реального спроса и повышать уровень их трудоустройства.реального спроса и повышать уровень их трудоустройства.

ИНИЦИАТИВЫИНИЦИАТИВЫ
МОЛОДЕЖЬ ПРИДНЕСТРОВЬЯ 
НА ПУТИ К ЗАКОНОТВОРЧЕСТВУ: 
ВТОРОЙ ТУР КОНКУРСА #ВПРАВЕ

НОВЫЙ ПОДХОД ПРИ ПОДГОТОВКЕ КАДРОВ ЗА СЧЕТ БЮДЖЕТА 
В Приднестровье планируют изменить подход к 

подготовке специалистов для различных отрас-
лей за счет средств республиканского бюджета. 
Обсуждение инициатив 13 февраля состоялось 
в рамках круглого стола, который прошел в Ми-
нистерстве просвещения ПМР. Участие в обсуж-
дении приняли глава парламентского Комитета 
по социальной политике, здравоохранению, во-
просам семьи и детства Сергей Чебан и депутат 
Комитета по образованию Олег Василатий.

В Приднестровье завершился второй тур Рес- 
публиканского молодежного конкурса #ВПРАВЕ, 
направленного на вовлечение молодых граждан в 
законотворческую деятельность. В рамках образо-
вательного интенсива ««От идеи до законопроекта»» 
молодые авторы получили экспертную поддержку и 
узнали, как доработать свои инициативы до уровня 
законопроекта. Организатором проекта выступило 
общественное движение ««Гражданская инициати-
ва»» при поддержке Верховного Совета ПМР и При-
днестровского правозащитного центра при Союзе 
русских общин Приднестровья.

На коллегии На коллегии Министерства внутренних делМинистерства внутренних дел было отме- было отме-
чено, что криминогенная обстановка в республике остается чено, что криминогенная обстановка в республике остается 
стабильной, уровень преступности практически не изменил-стабильной, уровень преступности практически не изменил-
ся по сравнению с 2023 годом. МВД продолжает активную ся по сравнению с 2023 годом. МВД продолжает активную 
борьбу с наркопреступностью, пресечена деятельность 5 борьбу с наркопреступностью, пресечена деятельность 5 
интернет-магазинов, ликвидированы нарколаборатории, за-интернет-магазинов, ликвидированы нарколаборатории, за-
держаны участники преступных групп. В сфере безопасности держаны участники преступных групп. В сфере безопасности 
дорожного движения введены изменения в законодательство, дорожного движения введены изменения в законодательство, 
направленные на снижение аварийности. Президент ПМР направленные на снижение аварийности. Президент ПМР 
Вадим Красносельский дал МВД оценку «хорошо».Вадим Красносельский дал МВД оценку «хорошо».

Министерство обороныМинистерство обороны акцентировало внимание на раз- акцентировало внимание на раз-
витии боевой подготовки и техническом оснащении армии. витии боевой подготовки и техническом оснащении армии. 
Военнослужащие осваивают тактику ведения боя в малых Военнослужащие осваивают тактику ведения боя в малых 
группах, усиливается взаимодействие различных подразде-группах, усиливается взаимодействие различных подразде-
лений. Ведется реконструкция военных объектов, завершено лений. Ведется реконструкция военных объектов, завершено 
строительство здания Военного института. Продолжается строительство здания Военного института. Продолжается 
работа над проектом «Книга памяти», включающим данные работа над проектом «Книга памяти», включающим данные 
о погибших защитниках Приднестровья. Президент отметил, о погибших защитниках Приднестровья. Президент отметил, 
что военная доктрина республики остается оборонительной, что военная доктрина республики остается оборонительной, 
а армия – современной и готовой к защите государства.а армия – современной и готовой к защите государства.

Министерство иностранных делМинистерство иностранных дел выделило ключевые  выделило ключевые 
вызовы 2024 года: внешнее давление, кризис в переговорном вызовы 2024 года: внешнее давление, кризис в переговорном 
формате «5+2» и блокадные меры со стороны Молдовы. Под-формате «5+2» и блокадные меры со стороны Молдовы. Под-
держка России остается важнейшим фактором стабильности. держка России остается важнейшим фактором стабильности. 
Президент ПМР подчеркнул необходимость продолжения Президент ПМР подчеркнул необходимость продолжения 

работы по укреплению позиций республики на междуна-работы по укреплению позиций республики на междуна-
родной арене.родной арене.

Государственный таможенный комитетГосударственный таможенный комитет отметил эко- отметил эко-
номические потери в связи с ввозными пошлинами, введен-номические потери в связи с ввозными пошлинами, введен-
ными Молдовой. Убытки предприятий ПМР составили 13,2 ными Молдовой. Убытки предприятий ПМР составили 13,2 
млн долларов, а внешнеторговый оборот снизился на 21%.  млн долларов, а внешнеторговый оборот снизился на 21%.  
Введение электронного декларирования ускорило таможен-Введение электронного декларирования ускорило таможен-
ные процедуры, но ситуация осложнена банковской блокадой ные процедуры, но ситуация осложнена банковской блокадой 
и ограничениями со стороны Молдовы. и ограничениями со стороны Молдовы. 

Подробная информация доступна на официальном Подробная информация доступна на официальном 
сайте Верховного Совета ПМР.сайте Верховного Совета ПМР.

ОТЧЕТНЫЕ КОЛЛЕГИИОТЧЕТНЫЕ КОЛЛЕГИИ
В РЕСПУБЛИКЕ ПОДВОДЯТ ИТОГИ РАБОТЫ ВЕДОМСТВ ЗА 2024 ГОД 
В республике начали подводить итоги работы 

министерств и ведомств за 2024 год. В феврале 
рассматривались вопросы безопасности, обо-
роноспособности, внешней политики и взаимо-
действия с гражданами.



В Тирасполе памятные мероприятия В Тирасполе памятные мероприятия 
прошли на Мемориале Славы. Участие прошли на Мемориале Славы. Участие 
в них приняли первые лица государства, в них приняли первые лица государства, 
среди которых Председатель Верховно-среди которых Председатель Верховно-
го Совета ПМР Александр Коршунов и го Совета ПМР Александр Коршунов и 
председатель парламентского Комитета председатель парламентского Комитета 
по образованию, общественным объ-по образованию, общественным объ-
единениям и СМИ Игорь Буга. единениям и СМИ Игорь Буга. 

«Мужеством и героизмом наполнена «Мужеством и героизмом наполнена 
вся наша история и все самые славные вся наша история и все самые славные 
традиции, связанные с самоотвержен-традиции, связанные с самоотвержен-
ной защитой родной земли, – все это ной защитой родной земли, – все это 
трепетно передается последующим трепетно передается последующим 
поколениям. Мы выражаем огромную поколениям. Мы выражаем огромную 
благодарность и чтим всех тех, кто в это благодарность и чтим всех тех, кто в это 
время несет нелегкую службу на своем время несет нелегкую службу на своем 
боевом посту. Мы можем гордиться сво-боевом посту. Мы можем гордиться сво-
ими предками, которые с честью и без-ими предками, которые с честью и без-
граничной храбростью выполнили свой граничной храбростью выполнили свой 
священный долг перед Родиной», – об-священный долг перед Родиной», – об-
ратился к ветеранам, военнослужащим ратился к ветеранам, военнослужащим 

и воинам-интернационалистам спикер и воинам-интернационалистам спикер 
парламента Александр Коршунов. парламента Александр Коршунов. 

Председатель Верховного Совета ПМР Председатель Верховного Совета ПМР 
отметил, стремление сохранить мир и отметил, стремление сохранить мир и 
благополучие в республике, защитить благополучие в республике, защитить 
ее от внешнего врага всегда объединяло ее от внешнего врага всегда объединяло 
наш многонациональный, дружествен-наш многонациональный, дружествен-
ный народ.ный народ.

Память погибших защитников Отече-Память погибших защитников Отече-
ства почтили минутой молчания, после ства почтили минутой молчания, после 
чего к Вечному Огню, к памятникам и чего к Вечному Огню, к памятникам и 
могильным плитам с именами павших могильным плитам с именами павших 
воинов-защитников легли живые цветы.воинов-защитников легли живые цветы.

«Каждый день, кроме воскресенья, ребята работали на благо пожилых «Каждый день, кроме воскресенья, ребята работали на благо пожилых 
людей, в день выполняя и по два вызова. В общей сложности они распи-людей, в день выполняя и по два вызова. В общей сложности они распи-
лили и раскололи более 70 кубов дров. Это огромный, титанический труд. лили и раскололи более 70 кубов дров. Это огромный, титанический труд. 
В основном к нам обращаются пенсионеры, одинокие люди, у которых про-В основном к нам обращаются пенсионеры, одинокие люди, у которых про-
сто нет сил и возможности подготовить себе дрова. Мы оказываем помощь сто нет сил и возможности подготовить себе дрова. Мы оказываем помощь 
одиноко проживающим не только на моем округе, но и по всему городуодиноко проживающим не только на моем округе, но и по всему городу»», , 
- отметил депутат Верховного Совета ПМР по избирательному округу №29 - отметил депутат Верховного Совета ПМР по избирательному округу №29 
«Одесский«Одесский»» (г. Тирасполь) Игорь Буга. (г. Тирасполь) Игорь Буга.

Как рассказал помощник депутата Верховного Совета, руководитель ис-Как рассказал помощник депутата Верховного Совета, руководитель ис-
полкома молодежного движения полкома молодежного движения ««Наследники Победы» Родион Романов, Наследники Победы» Родион Романов, 
за этот месяц команда добровольцев проделала огромный объем работы.за этот месяц команда добровольцев проделала огромный объем работы.

«Многие из наших ребят раньше никогда не занимались ни рубкой, ни «Многие из наших ребят раньше никогда не занимались ни рубкой, ни 
распилкой дров. Они выросли в квартирах, но сегодня уже уверенно оруду-распилкой дров. Они выросли в квартирах, но сегодня уже уверенно оруду-
ют топором, работают бензопилой. У всех сейчас одна цель - помочь тем, ют топором, работают бензопилой. У всех сейчас одна цель - помочь тем, 
кому больше всего трудно. И, я думаю, мы с этой задачей справляемсякому больше всего трудно. И, я думаю, мы с этой задачей справляемся»», , 
- отметил он.- отметил он.

В такие сложные време-В такие сложные време-
на, когда каждый день при-на, когда каждый день при-
носит новые испытания, носит новые испытания, 
именно добровольческие именно добровольческие 
инициативы напоминают инициативы напоминают 
нам, что сила общности нам, что сила общности 
и солидарности способна и солидарности способна 
преодолеть любые труд-преодолеть любые труд-
ности. И главное - это де-ности. И главное - это де-
лается бесплатно, только лается бесплатно, только 
ради доброты и взаимной ради доброты и взаимной 
поддержки.поддержки.
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ТВОРИ ДОБРОТВОРИ ДОБРО

БЕСКОРЫСТНАЯ ПОМОЩЬ 
НУЖДАЮЩИМСЯ

С начала энергокризиса сотни одиноких пенсионеров оказа-С начала энергокризиса сотни одиноких пенсионеров оказа-
лись в непростой ситуации - без возможности отапливать свои лись в непростой ситуации - без возможности отапливать свои 
дома и готовить еду. За 31 день с начала января добровольцы дома и готовить еду. За 31 день с начала января добровольцы 
движения движения ««Наследники ПобедыНаследники Победы»» посетили 38 адресов. посетили 38 адресов.

Только за январь на горячую линию волонтерского Только за январь на горячую линию волонтерского 
штаба поступило около 1,5 тысяч звонков. Выполнено штаба поступило около 1,5 тысяч звонков. Выполнено 
порядка 300 заявок по всей республике. 7 февраля порядка 300 заявок по всей республике. 7 февраля 
самых активных волонтеров отметили грамотами самых активных волонтеров отметили грамотами 
Верховного Совета ПМР и благодарственными Верховного Совета ПМР и благодарственными 
письмами волонтерского штаба «Мы рядом».письмами волонтерского штаба «Мы рядом».

«В такое трудное время, которое пришлось «В такое трудное время, которое пришлось 
пережить приднестровцам в течение месяца, пережить приднестровцам в течение месяца, 
оказалось, что многие люди беспомощны, им было оказалось, что многие люди беспомощны, им было 
сложно пережить это время. Хочу поблагодарить всех, сложно пережить это время. Хочу поблагодарить всех, 
кто оказался рядом с теми, кто в этом нуждался в кто оказался рядом с теми, кто в этом нуждался в 
период энергокризиса. У волонтерского движения нет период энергокризиса. У волонтерского движения нет 
возраста. Самому молодому волонтеру 14 лет, самому возраста. Самому молодому волонтеру 14 лет, самому 
старшему – 77 лет. Это говорит о том, что здесь все старшему – 77 лет. Это говорит о том, что здесь все 
возрасты подходят для доброты и заботы. Их всех возрасты подходят для доброты и заботы. Их всех 
объединяет любовь к людям и желание не оставлять объединяет любовь к людям и желание не оставлять 
в беде», – подчеркнула заместитель Председателя в беде», – подчеркнула заместитель Председателя 
Верховного Совета ПМР Галина Антюфеева.Верховного Совета ПМР Галина Антюфеева.

Волонтерский штаб «Мы рядом» работает при Волонтерский штаб «Мы рядом» работает при 
партии «Обновление». Был образован в марте 2020 партии «Обновление». Был образован в марте 2020 
года, в начале пандемии по коронавирусу, хотя года, в начале пандемии по коронавирусу, хотя 
помощь приднестровцам актив партии оказывал помощь приднестровцам актив партии оказывал 
еще задолго до этого. Всего в волонтерском штабе еще задолго до этого. Всего в волонтерском штабе 
порядка 180 активистов. Вице-спикер и председатель порядка 180 активистов. Вице-спикер и председатель 
республиканской партии «Обновление» Галина республиканской партии «Обновление» Галина 
Антюфеева отметила совместную работу штаба с Антюфеева отметила совместную работу штаба с 
Союзом русских общин, министерствами просвещения Союзом русских общин, министерствами просвещения 

и внутренних дел Приднестровья.и внутренних дел Приднестровья.
С первых чисел января, с самого начала С первых чисел января, с самого начала 

энергокризиса, из-за отсутствия поставок газа в энергокризиса, из-за отсутствия поставок газа в 
ПМР приднестровцы остались без отопления и ПМР приднестровцы остались без отопления и 
горячей воды в своих домах и квартирах, начались горячей воды в своих домах и квартирах, начались 
многочасовые веерные отключения электричества. многочасовые веерные отключения электричества. 
В этой кризисной ситуации люди просили о помощи.В этой кризисной ситуации люди просили о помощи.

«Вопросы были разные, в начале – почему нет «Вопросы были разные, в начале – почему нет 
отопления, когда оно будет, что нам делать, где отопления, когда оно будет, что нам делать, где 
взять дрова, кому положены бесплатно дрова, кому взять дрова, кому положены бесплатно дрова, кому 
не положены, запишите меня в очередь, дайте камин, не положены, запишите меня в очередь, дайте камин, 
настройте кондиционер. Очень было много таких настройте кондиционер. Очень было много таких 
вопросов и просьб. Когда кризис был в самом разгаре, вопросов и просьб. Когда кризис был в самом разгаре, 
начались веерные отключения электричества, начались веерные отключения электричества, 
граждане, особенно одинокие пенсионеры и инвалиды, граждане, особенно одинокие пенсионеры и инвалиды, 
начали обращаться с просьбами о закупке продуктов начали обращаться с просьбами о закупке продуктов 
питания, об оплате коммунальных услуг, потому что питания, об оплате коммунальных услуг, потому что 
нет света, лифт не работает, людям тяжело спускаться нет света, лифт не работает, людям тяжело спускаться 
без лифта. Это был такой пик потребностей», – без лифта. Это был такой пик потребностей», – 
рассказала руководитель волонтерского штаба «Мы рассказала руководитель волонтерского штаба «Мы 
рядом» Юлия Плешко.рядом» Юлия Плешко.

В день на горячую линию штаба звонили до 50 В день на горячую линию штаба звонили до 50 
раз. В большинстве случаев обращались за помощью раз. В большинстве случаев обращались за помощью 
одинокие пенсионеры, инвалиды, многодетные семьи. одинокие пенсионеры, инвалиды, многодетные семьи. 
Большинство звонков поступало от тираспольчан, в Большинство звонков поступало от тираспольчан, в 
меньшем количестве от жителей Рыбницы, Дубоссар, меньшем количестве от жителей Рыбницы, Дубоссар, 
Бендер и Слободзеи. Бендер и Слободзеи. 

Заместитель Председателя Верховного Заместитель Председателя Верховного 
Совета ПМР Галина Антюфеева поблаго-Совета ПМР Галина Антюфеева поблаго-
дарила волонтеров штаба «Мы рядом» за дарила волонтеров штаба «Мы рядом» за 
помощь одиноким пенсионерам, инвали-помощь одиноким пенсионерам, инвали-
дам, многодетным и малоимущим семьям в дам, многодетным и малоимущим семьям в 
период энергокризиса. Активисты доставля-период энергокризиса. Активисты доставля-
ли продукты, медикаменты, обогреватели, ли продукты, медикаменты, обогреватели, 
оказывали информационно-психологичес- оказывали информационно-психологичес- 
кую помощь.кую помощь.

БЛАГОДАРНОСТЬ ВОЛОНТЕРАМ 

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ…ЧТОБЫ ПОМНИЛИ…

Под звуки военного оркестра ветераны прошли Под звуки военного оркестра ветераны прошли 
колонной по центральной площади города к Ме-колонной по центральной площади города к Ме-
мориалу Славы, чтобы отдать дань уважения бое-мориалу Славы, чтобы отдать дань уважения бое-
вым товарищам. Воспитанники Республиканского вым товарищам. Воспитанники Республиканского 
кадетского корпуса несли портреты погибших в кадетского корпуса несли портреты погибших в 
Афганистане земляков. Штандарты с названиями Афганистане земляков. Штандарты с названиями 
городов, в которых проходили боевые действия, городов, в которых проходили боевые действия, 
несли военнослужащие Вооруженных сил ПМР. несли военнослужащие Вооруженных сил ПМР. 
Через афганскую войну прошли более 2 тысяч Через афганскую войну прошли более 2 тысяч 
приднестровцев, 54 из них не вернулись домой. приднестровцев, 54 из них не вернулись домой. 
В 1992 году еще 27 ветеранов погибли, защищая В 1992 году еще 27 ветеранов погибли, защищая 
Приднестровье. Их подвиг навсегда останется в Приднестровье. Их подвиг навсегда останется в 
истории.истории.

«Тема Афганистана — она дискуссионная до «Тема Афганистана — она дискуссионная до 
сих пор. Прошли годы, и время показало, что, сих пор. Прошли годы, и время показало, что, 
наверное, без той войны нельзя было обойтись. наверное, без той войны нельзя было обойтись. 
Если бы мы не стояли в Афганистане, эта вся Если бы мы не стояли в Афганистане, эта вся 
гадость пошла бы на территорию Советского Сою- гадость пошла бы на территорию Советского Сою- 
за. Что и произошло потом, в 90-е годы после за. Что и произошло потом, в 90-е годы после 
развала СССР, когда все эти террористы хлынули развала СССР, когда все эти террористы хлынули 
в Россию, среднеазиатские республики, и пошли в Россию, среднеазиатские республики, и пошли 
теракты, взрывы домов и так далее. Прошли годы. теракты, взрывы домов и так далее. Прошли годы. 
Большинство ветеранов продолжают заниматься Большинство ветеранов продолжают заниматься 
военно-патриотическим воспитанием молодежи», военно-патриотическим воспитанием молодежи», 

- поделился председатель Приднестровской ассо-- поделился председатель Приднестровской ассо-
циации ветеранов войны в Афганистане, депутат циации ветеранов войны в Афганистане, депутат 
Верховного Совета ПМР Игорь Буга.Верховного Совета ПМР Игорь Буга.

На Мемориале славы прошел митинг, после На Мемориале славы прошел митинг, после 
минуты молчания участники памятной церемонии минуты молчания участники памятной церемонии 
возложили цветы к монументу воину-афганцу. возложили цветы к монументу воину-афганцу. 
Ветераны войны в Афганистане делились с жур-Ветераны войны в Афганистане делились с жур-
налистами воспоминаниями о боевых товарищах, налистами воспоминаниями о боевых товарищах, 
о трудностях службы в Афганистане, о пережитых о трудностях службы в Афганистане, о пережитых 
испытаниях и о том, как эти события повлияли на их испытаниях и о том, как эти события повлияли на их 
дальнейшую жизнь. Молодому поколению афганцы дальнейшую жизнь. Молодому поколению афганцы 
рассказывали о солдатском братстве, о подвигах рассказывали о солдатском братстве, о подвигах 
сослуживцев и о том, как важно сохранить память сослуживцев и о том, как важно сохранить память 
о тех, кто не вернулся домой.о тех, кто не вернулся домой.

О ПОДВИГЕ ВОИНОВ-ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТОВ 
15 февраля в Тирасполе почтили память 15 февраля в Тирасполе почтили память 

воинов-интернационалистов, 36 лет назад воинов-интернационалистов, 36 лет назад 
в этот день завершился вывод советских в этот день завершился вывод советских 
войск из Афганистана.войск из Афганистана.

ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА
По традиции 23 февраля, в По традиции 23 февраля, в 

День защитника Отечества, День защитника Отечества, 
приднестровцы во всех городах приднестровцы во всех городах 
и районах республики отдают и районах республики отдают 
дань памяти героям, которые дань памяти героям, которые 
погибли, защищая Родину. погибли, защищая Родину. 

Целью встречи было обсудить текущую Целью встречи было обсудить текущую 
роль молодежи в политических процессах ре-роль молодежи в политических процессах ре-
спублики и выяснить, как можно активизиро-спублики и выяснить, как можно активизиро-
вать участие молодых людей в формировании вать участие молодых людей в формировании 
политической повестки.политической повестки.

Модераторами круглого стола выступили Модераторами круглого стола выступили 
кафедра государственного и муниципального кафедра государственного и муниципального 
управления, а также Молодежный парламент управления, а также Молодежный парламент 
Приднестровья. Одним из инициаторов встре-Приднестровья. Одним из инициаторов встре-
чи стала Татьяна Залевская, заведующая ка-чи стала Татьяна Залевская, заведующая ка-

федрой государственного и муниципального федрой государственного и муниципального 
управления, а также председатель Совета управления, а также председатель Совета 
народных депутатов Слободзейского района народных депутатов Слободзейского района 
и города Слободзея.и города Слободзея.

«Наше молодое поколение - это будущее «Наше молодое поколение - это будущее 
Приднестровья. Это те ребята, которые через Приднестровья. Это те ребята, которые через 
несколько лет будут принимать ключевые несколько лет будут принимать ключевые 
решения для нашей страны. Поэтому крайне решения для нашей страны. Поэтому крайне 

важно привлекать их в обсуждение насущ-важно привлекать их в обсуждение насущ-
ных вопросов и проблем государства. Мы ных вопросов и проблем государства. Мы 
проводим этот круглый стол ежегодно для проводим этот круглый стол ежегодно для 
обсуждения проблем и перспектив развития обсуждения проблем и перспектив развития 
приднестровской государственности», - под-приднестровской государственности», - под-
черкнула Татьяна Залевская важность во-черкнула Татьяна Залевская важность во-
влечения молодежи в политические процессы влечения молодежи в политические процессы 
на ранних этапах их профессионального на ранних этапах их профессионального 
становления.становления.

В ходе круглого стола участники обсу-В ходе круглого стола участники обсу-
дили, как молодым людям проявить себя дили, как молодым людям проявить себя 
в политической жизни. Молодежь уже не в политической жизни. Молодежь уже не 
рассматривает политику как нечто удален-рассматривает политику как нечто удален-
ное и абстрактное. Сегодняшние студенты, ное и абстрактное. Сегодняшние студенты, 
активисты и лидеры общественных движений активисты и лидеры общественных движений 
активно участвуют в политических дебатах и активно участвуют в политических дебатах и 
не боятся предложить смелые и новаторские не боятся предложить смелые и новаторские 
решения для улучшения жизни в республике.решения для улучшения жизни в республике.

«Молодые люди должны перенимать опыт «Молодые люди должны перенимать опыт 
у тех, кто давно в политике, ведь среди у тех, кто давно в политике, ведь среди 
студентов могут быть будущие депутаты, студентов могут быть будущие депутаты, 

министры, а возможно, и президенты. У нас министры, а возможно, и президенты. У нас 
очень талантливая молодежь, они все очень очень талантливая молодежь, они все очень 
любознательные, они интересные, креатив-любознательные, они интересные, креатив-
ные. На таких мероприятиях мы не только ные. На таких мероприятиях мы не только 
делимся опытом, но и учимся у молодежи, у делимся опытом, но и учимся у молодежи, у 
которых свежий, новый взгляд на политику, которых свежий, новый взгляд на политику, 
на те изменения, которые происходят», - от-на те изменения, которые происходят», - от-
метила заместитель Председателя Верховного метила заместитель Председателя Верховного 
Совета ПМР Галина Антюфеева.Совета ПМР Галина Антюфеева.

Особое внимание участники встречи удели-Особое внимание участники встречи удели-
ли значению диалога между молодыми людь-ли значению диалога между молодыми людь-
ми и действующими политиками. Студенты, ми и действующими политиками. Студенты, 
активисты и представители власти сошлись активисты и представители власти сошлись 
в одном мнении: необходимо создавать в одном мнении: необходимо создавать 
платформы для обмена опытом, где молодые платформы для обмена опытом, где молодые 
люди могут высказывать свои идеи и вносить люди могут высказывать свои идеи и вносить 
предложения по важным вопросам, которые предложения по важным вопросам, которые 
касаются будущего республики. Такие ме-касаются будущего республики. Такие ме-
роприятия помогают молодежи не только роприятия помогают молодежи не только 
понять сложность политических процессов, понять сложность политических процессов, 
но и стать их активными участниками.но и стать их активными участниками.

МОЛОДЫЕ ЛИДЕРЫМОЛОДЫЕ ЛИДЕРЫ

В ПГУ прошел круглый стол на тему В ПГУ прошел круглый стол на тему 
«Участие приднестровской молоде-«Участие приднестровской молоде-
жи в политике государства: пробле-жи в политике государства: пробле-
мы и перспективы», приуроченный мы и перспективы», приуроченный 
к 35-летию Приднестровской Мол-к 35-летию Приднестровской Мол-
давской Республики. Мероприятие давской Республики. Мероприятие 
собрало представителей органов собрало представителей органов 
государственной власти, молодеж-государственной власти, молодеж-
ного парламента, общественных ор-ного парламента, общественных ор-
ганизаций, студентов и школьников.ганизаций, студентов и школьников.

МОЛОДЕЖЬ ПРИДНЕСТРОВЬЯ: ЛИДЕРЫ ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ


